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A nova instalação que passa a inte-
grar o complexo assistencial do HGG
foi inaugurada nesta segunda-feira
(13) durante evento. Cidades 11

Aprovações do
BNDES crescem,
com queda no
desembolso
Ainda referentes aos três meses iniciais do ano de 2024, os
dados do BNDES sinalizam com a perspectiva de melhoria
no comportamento dos desembolsos em Goiás para o res-
tante do ano, a despeito dos números negativos registrados
no período. Entre outros motivos, porque os valores dos
projetos aprovados e das consultas realizadas pelas empresas
ao banco de fomento dispararam na comparação com o
primeiro trimestre do ano passado. Econômica 4

Goiânia se destaca como a 3ª
cidade no Brasil que mais gera
empregos no setor, com mais
de 2 mil novas vagas nos dois
primeiros meses do ano, atrás
de São Paulo (11,8 mil) e Rio
de Janeiro (5,3 mil). Negócios 17

Goiânia é a 3ª
com mais vagas
na construção

O Programa de Regularização
Fiscal do Governo de Goiás con-
tabiliza, com um total de R$ 1,01
bilhão em dívidas fiscais nego-
ciadas, uma adesão total de 42
mil contribuintes. Economia 4

42 mil negociam
R$ 1 bi por meio
do “Negocie Já”
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GO-060 vira palco
de imprudência 
e acidentes  
Dezenas de colisões já ocorre-
ram desde o início de 2024. Na
maioria dos casos, o excesso
de velocidade é o principal cau-
sador das tragédias. Cidades 10

Eleição menos
pulverizada e
mais competitiva
A eleição pela Prefeitura de
Goiânia será menos pulveriza-
da que em 2020, mas deve ser
mais competitiva, com três no-
mes saindo na frente. Política 2

Daniel Vilela apresenta Serra
Dourada a investidores em SP
O governador em exercício, Daniel Vilela, apresentou o projeto de
concessão do Complexo Serra Dourada a um grupo de investidores da
Bolsa de Valores, a B3, em São Paulo. “Queremos construir um edital
adequado e que seja sustentável economicamente. Esse é um projeto
prioritário para o Governo de Goiás”, disse  o político ao detalhar as
características do Distrito de Esporte e Entretenimento. Política 5

Começa a 2ª edição
da Semana Nacional
do Registro Civil
Cidades 10

Gabinete em Goiânia coordena esforços para ajudar
ações nas regiões atingidas no Rio Grande do Sul
A operação do gabinete foi montada em Goiânia. Ela é composta pelo Con-
selho Nacional dos Corpos de Bombeiros Militares do Brasil, no Centro de
Comando da Defesa Civil de Goiás, ao lado do Serra Dourada. Cidades 9



Pré-candidato à Prefeitura de Goiânia, o senador Van-
derlan Cardoso – que é presidente estadual do PSD em
Goiás – participou, na tarde da última segunda-feira (13)
de encontro da legenda. Em conversa com jornalistas,
ele disse que não recua da disputa, assim como a esposa
dele, isaura Cardoso, que também deve disputar ao cargo
de prefeita em Senador Canedo, contra o ex-aliado e
atual prefeito, Fernando Pellozo (união Brasil).

O encontro desta segunda consolida o nome de Van-
derlan, mesmo em um momento de fritura e enfraqueci-
mento dele em seu próprio partido, quando integrantes
estão caminhando na direção de apoio ao candidato do
governador Ronaldo Caiado (união Brasil), o empresário
Sandro Mabel (união Brasil).

O evento ocorreu até à noite no luxuoso hotel Alpha
Park, no Residencial Alphaville Flamboyant. Os pré-can-
didatos ouviram, atentamente, a dicas e treinamentos
com profissionais renomados nas áreas jurídica e de
Marketing. Entre eles, o advogado eleitoral Dyogo Crosara,
e a especialista em marketing político Fabiana Vitorino.

O deputado federal ismael Alexandrino, que, ao que
parece, embarca no projeto de Vanderlan, não esteve no
evento, embora fosse anunciado. é que o parlamentar
foi atuar como médico da Marinha no Rio Grande do Sul.
Alexandrino, que foi secretário de saúde de Caiado, por
sua vez, enviou um vídeo que foi exibido durante o
evento. (Yago Sales, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Vanderlan
Cardoso mostra
força em
evento do PSD 

Caiado fará dupla com ACM Neto 
nas críticas aos erros de Lula

A polarização entre bolsonaristas e o lulopetismo antecipou
o debate político de 2026, quando o presidente lula sinalizou
ainda em 2023 que “se o Joe Biden – presidente dos EuA – com
81 vai disputar a reeleição, é um estímulo”, dando a entender
que vai buscar mais quatro anos. Pronto. A partir daí foi dada a
largada antecipadamente para a disputa presidencial de 2026.
No campo da direita, os nomes mais ventilados para enfrentar
lula são os governadores tarcísio de Freitas (São Paulo), Romeu
Zema (Minas Gerais), Ratinho Júnior (Paraná) e o de Goiás, Ro-
naldo Caiado. As pesquisas ainda pontuam tarcísio e a ex-pri-
meira-dama Michelle Bolsonaro (Pl) entre os favoritos, mas
Ronaldo Caiado mostra que está na corrida para ‘causar’, ou
seja, mostrar que é um gestor eficiente, sintonizado com os
grandes desafios do País, principalmente segurança pública,
educação, moradia, geração de empregos e infraestrutura. Para
se fazer mais ouvido e conhecido pela grande massa de eleitores,
notadamente no Nordeste, Caiado e o ex-prefeito de Salvador e
vice-presidente do união Brasil, ACM Neto, farão dobradinha
nas críticas [pontuais] ao presidente lula, dando destaque aos
erros na gestão do País, principalmente na economia e apoio
político. Paralelamente, Caiado tem participado de grandes
fóruns no País e no exterior expondo sua visão contemporânea
de governança e políticas públicas desenvolvimentistas.

Leite ou Marconi?
Devido ao desastre climático no Rio Grande do Sul, o governador

Eduardo leite deve desistir da pré-candidatura a presidente da
República em 2026. Embora discretamente, tem gente avaliando
que as andanças pelo País do presidente nacional do PSDB,
Marconi Perillo, fazem dele o pré-candidato natural.

Na Paraíba
Depois de passar dois

dias doente que o levaram
ao hospital, Marconi Pe-
rillo voltou a viajar pelo
País na missão de rees-
truturar o PSDB. Nesta se-
gunda-feira (13), amanhe-
ceu na Paraíba e retornou
a São Paulo à noite.

Novo estilo
O prefeito de Goiânia,

Rogério Cruz (SD), tem
sido um aluno discipli-
nado ao seguir à risca as
recomendações estraté-
gicas do marqueteiro
Paulo Moura. Entre elas,
a mudança de endereço
de Rogério. Não é mais
na sede da prefeitura e
sim nas ruas conferindo
os serviços e até colocan-
do a mão na massa.

Mandioqueiros
Produtores de man-

dioca do Nordeste e do
Paraná bateram à porta
do ministro da Agricul-
tura, Carlos Fávaro, e da
Economia, Fernando
Haddad, em busca de
ajuda para serem incluí-
dos no programa de re-
negociação de dívidas
dos agricultores.

Goianos tranquilos
Goiás é um dos produ-

tores de mandioca em
grande escala, mas não
há registros de dificulda-
des financeiras no setor.
De acordo com fontes na
Faeg, por enquanto, não
existe registro de dificul-
dades dos produtores. (Es-
pecial para O Hoje)

Pré-candidatos do partido marcaram presença no evento

Domingos Ketelbey

Xadrez
Wilson Silvestre
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Francisco Costa

A eleição pela Prefeitura de
Goiânia em 2024 será menos
pulverizada que em 2020, mas
deve ser mais competitiva, no
sentido de “embolada”. isso
porque, neste ano, pelo menos
três nomes já aparecem em
empate técnico na primeira
colocação e outros mostram
chances reais de crescimento. 

No topo da lista, neste mo-
mento - conforme as últimas
pesquisas -, estão os deputados
federais Gustavo Gayer (Pl) e
Delegada Adriana Accorsi (Pt),
bem como o senador Vander-
lan Cardoso (PSD). O trio apa-
rece em empate técnico, a de-
pender do levantamento. 

Outros nomes que figuram
na lista de pré-candidatos são:
o prefeito Rogério Cruz (Soli-
dariedade), que busca a ree-
leição; o empresário e presi-
dente da Federação das indús-
trias de Goiás (Fieg), Sandro
Mabel (união Brasil), que é o
nome da base do governador
Ronaldo Caiado (união Brasil);
o jornalista Matheus Ribeiro
(PSDB); e o também empresá-
rio leonardo Rizzo (Novo). 

Matheus e Rizzo trabalham
para crescer nas pesquisas até
o início da campanha, assim

como Rogério e Mabel. Os dois
últimos, contudo, têm possibi-
lidades de crescimento maio-
res, conforme analista - ao me-
nos com base no cenário atual. 

Rogério é o prefeito da ci-
dade e trabalha com a possi-
bilidade de mostrar obras,
serviço prestado e, especial-
mente, a solução da crise do
lixo em Goiânia - desafio que
não é exclusivo dele, é preciso
pontuar. Além disso, ele es-
pera manter uma base parti-
dária expressiva para a cor-
rida eleitoral. E, claro, a má-
quina do município. 

Já Mabel, deve contar com
o apoio do governador e do
MDB do vice-governador Da-
niel Vilela. Ele também já teria
o suporte do grupo do presi-
dente da Assembleia legisla-
tiva de Goiás, Bruno Peixoto
(união Brasil), que espera in-
dicar o vice. O colegiado conta
com PSB (que pode ficar de
fora), Agir, Avante, PRD e PMB. 

Ou seja, é uma eleição com
sete pré-candidatos, neste mo-
mento. Com a certeza de três
nomes competitivos e a pos-
sibilidade de mais dois em-
bolarem a corrida eleitoral.
Já em 2020, foram 16 postu-
lantes ao Paço - claro, algumas
legendas menores - sobretudo

de esquerda - ainda podem
aparecer nesta corrida. 

Mas de volta ao pleito pas-
sado, dos 16 nomes, dois, de
fato, eram vistos como possi-
bilidades reais de segundo tur-

no, o que se concretizou: Ma-
guito Vilela (MDB) - cujo vice
foi Rogério Cruz - e Vanderlan
Cardoso. O emedebista levou
a melhor no segundo turno,
mesmo internado por causa
da Covid-19, que, em janeiro
de 2019, foi responsável pela
morte dele.

Ainda sobre a corrida da-
quele ano, Maguito terminou
o primeiro turno com 36,02%
dos votos válidos, enquanto
Vanderlan chegou a 24,67% -
no segundo, foi por 52,6% a
47,4%. Na parte inicial, Adria-
na Accorsi ficou em terceiro,
com 13,39%, enquanto Gus-

tavo Gayer terminou em quar-
to, com 7,62%.

Completam o grupo pulve-
rizado de candidatos daquele
ano: Elias Vaz (PSB), 4,08%;
Major Araújo (Pl), 3,38%; Dra.
Cristina (Pl, à época), 3,03%;
Alysson lima (Solidariedade,
mas hoje PSB), 2,7%; Samuel
Almeida (PROS, à época),
1,22%; talles Barreto (PSDB,
hoje união Brasil), 0,94%;
Manu Jacob (PSOl), 0,77%;
Cristiano Cunha (PV), 0,23%;
Fábio Júnior (uP), 0,17%; Pro-
fessor Antônio (PCB), 0,06%; e
Vinícius Gomes (PCO), 0,01%.
(Especial para O Hoje)

Corrida pelo Paço da Capital 
tem três nomes embolados, com
possibilidade da chegada de mais dois

Eleição em Goiânia será menos
pulverizada e mais competitiva 
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OPiniãO n 3

Educação financeira,
segurança e mais cidadania

Verônica Magariños

No contexto empresarial contemporâneo, a
equidade de gênero emerge como um princípio
central e uma meta aspiracional para organiza-
ções — contudo, alcançar essa igualdade não é
um caminho isento de desafios. Mesmo as em-
presas mais bem-intencionadas podem se deparar
com armadilhas sutis que minam seus esforços
para promover uma cultura inclusiva, especial-
mente em relação à maternidade. 

uma dessas falhas é a falta de compreensão
das necessidades específicas das mulheres. Ao
se tornarem mães, elas enfrentam uma série
única de adversidades, desde o equilíbrio
entre as demandas profissionais e pessoais
até questões de saúde mental. Entre tantas
outras coisas, a maternidade significa carregar
um filho por nove meses, dar à luz e ama-
mentar esse pequeno ser nos primeiros meses
de vida, sendo seu único sustento. é a origem
das nossas vidas, sem distinção de gênero.
imagine tentar encaixar algo tão significativo
dentro deste sistema capitalista de estágio tar-
dio em que vivemos, com o objetivo de manter
a produtividade e a eficiência.

Portanto, implementar políticas de igualdade
de gênero sem considerar essas nuances pode
resultar em medidas que falham em abordar,
de forma eficaz, as barreiras enfrentadas no
local de trabalho. Nesse sentido, é importante
criar espaços seguros onde as pessoas possam
compartilhar suas vulnerabilidades sem medo
de julgamento, além de realizar políticas claras
de não retaliação e encorajamento ativo à par-
tilha de desafios pessoais e profissionais. 

Outro aspecto fundamental frequentemente
negligenciado é a interseccionalidade. Estra-
tégias genéricas e padronizadas não levam em
consideração as necessidades específicas de
diferentes grupos, resultando em soluções ine-
ficazes ou até mesmo alienantes. Em vez disso,
organizações devem adotar uma abordagem
personalizada e flexível, que reconheça e res-
ponda às diversas realidades, criando culturas
organizacionais nas quais podemos alcançar

nosso pleno potencial —  não apesar da ma-
ternidade e do que ela implica para o sistema
de trabalho, mas junto a ela, como uma reali-
dade  maravilhosa que tira todo mundo da
zona de conforto, e da fantasia de ordem e
previsibilidade dos afazeres humanos. 

A pesquisa “Retenção de mulheres pós licença
maternidade”, realizada em 2020, pelo Movi-
mento Mulher 360, indicou que 98% das mu-
lheres mudaram a forma como veem o trabalho
depois de se tornarem mães, adquirindo um
novo sentido de potencialidade e importância;
e 50% disseram que o maior desafio no retorno
é lidar com o gestor.  Diante deste cenário, fo-
mentar a empatia no local de trabalho é essencial
para promover conexões humanas significativas.
isso pode ser alcançado por meio de treina-
mentos que ajudem líderes e colaboradores a
desenvolver a capacidade de entender e com-
partilhar os sentimentos dos outros. 

Não há dúvidas de que promover a equidade
de gênero requer um compromisso genuíno e vi-
sível, não só dos líderes, como da alta gestão. isso
deve impulsionar mudanças reais e significativas
na cultura organizacional, e criar um ambiente
de trabalho que valorize o bem-estar de todos os
funcionários. 

Para superar as armadilhas e promover uma
verdadeira equidade de gênero, as empresas pre-
cisam adotar uma abordagem cuidadosamente
planejada. isso envolve ouvir atentamente as
vozes das mulheres em todos os níveis da orga-
nização, engajar-se em diálogos abertos e honestos,
além de criar um ambiente que valorize e apoie
plenamente a contri-
buição feminina. So-
mente assim as insti-
tuições podem avançar
em direção a uma cul-
tura de equidade, onde
todas as pessoas, inde-
pendentemente de seu
gênero ou circunstân-
cias pessoais, possam
prosperar e alcançar
seu pleno potencial.

Celso Figueira

A educação financeira é uma das facetas im-
portantes do processo de cidadania, capaz de con-
tribuir com uma economia estável e segura. E di-
ferente do que algumas pessoas pensam, seus be-
nefícios não se resumem a saber gerenciar o
próprio dinheiro, adquirir conhecimento técnico
sobre finanças ou acompanhar a modalidade de
investimento mais rentável. Embora esses aspectos
sejam importantes e façam parte do processo, a
verdadeira educação financeira é capaz de gerar
impactos positivos à vida das pessoas, inclusive
em sua trajetória profissional, construindo uma
sociedade de consumo mais consciente e que em-
prega seus recursos de forma inteligente. Resultados
estes, que reverberam em toda a comunidade.

E justamente por acreditar nesse ciclo virtuoso,
nós assumimos o compromisso de levar educação
financeira, o ano inteiro e em diversos níveis, aos
cidadãos brasileiros. investimos no programa
‘Cooperação na Ponta do lápis’ e por meio da
Fundação Sicredi, trabalhamos com crianças, jo-
vens e adultos ao abordar esse assunto de forma
colaborativa em praticamente todas as cooperativas
do Brasil. Outra mostra da relevância do tema
fica mais evidente nesse mês de maio, com a 10ª
edição da Semana Nacional de Educação Financeira
(Semana ENEF, de 13 a 19 de maio), um evento
que reúne entidades financeiras, governamentais
e não governamentais da área. 

Esse ano, nossa pauta é Segurança e Proteção
Financeira, um assunto que deve ser amplamente
debatido porque é através do conhecimento fi-
nanceiro, que conseguimos proporcionar uma
maior capacidade de identificar e evitar ações
fraudulentas. Proteger o patrimônio financeiro e
os dados pessoais é sim papel das instituições ao
passo que, enquanto cooperativa, podemos con-
tribuir para mais esclarecimentos da população
nessa área. Afinal, sabemos que do consumidor
final a grandes empresas, cresce o número de
modalidades de crimes cibernéticos. 

Nossa equipe investe nas melhores tecnologias,
no combate às fraudes e a promoção da segurança
da informação. São pontos que nós, como insti-
tuição financeira priorizamos. Muitas pessoas não

se sentem à vontade para falar sobre suas finanças,
seja por constrangimento ou receio, mas ao levar
informação nesse setor a mais de 120 anos, temos
quebrado esse tabu e estabelecido relações de
confiança. Nossa presença física nas comunidades
facilita abordar esse assunto que para muitos é
sensível. Nos propomos a ser consultores, auxi-
liando as pessoas nas melhores escolhas e a con-
sumir de forma consciente.

E por conhecer as diferentes realidades, das
grandes empresas ao usuário final, ou mesmo ci-
dades onde a única instituição financeira presente
é o Sicredi,bb é que podemos propor planos es-
tratégicos de valor e alto impacto. Acreditamos
que ao levar mais conhecimento, melhoramos a
segurança na tomada de decisão. é assim que
construímos cidadão mais conscientes para lidar
com o próprio patrimônio, evitando endivida-
mentos e potencializando o crescimento do patri-
mônio ao longo do tempo. isso também reflete
em comunidades com vida financeira mais sus-
tentável e mercados prósperos. 

Os números comprovam que estamos no ca-
minho. Apenas no ano passado, em 2023, realiza-
mos quase 4 mil ações que impactaram mais de
21 milhões de pessoas em todo o Brasil. Recente-
mente, a Serasa divulgou dados mostrando que,
em fevereiro de 2024, o país tinha 72,04 milhões
de pessoas com dívidas em atraso, o que significa
que 78,1% das famílias estão endividadas. Dada a
relevância do tema, o Sicredi está comprometido
em liderar essa caminhada. Sabemos que ainda
temos muito a percorrer e cientes de que é uma
busca constante.

No Sicredi, acreditamos que, além dos produtos
financeiros tradicionais,
também podemos con-
tribuir para uma socie-
dade mais próspera por
meio de produtos não
financeiros. Essa abor-
dagem nos permite
construir uma base só-
lida para o bem-estar fi-
nanceiro de nossos as-
sociados e da comuni-
dade em geral.

Veronica Magariños é
Head da Hyper Island Ha-
bla Hispana

Celso Figueira é presidente
da Central Sicredi Brasil
Central

Armadilhas pela equidade 
de gênero nas empresas
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Regulamentar redes sociais
A exploração da tragédia no Sul com fake news

sem controle comprova que precisamos de regu-
lamentação das redes sociais.

Marcela Albuquerque
Goiânia

{
Quero cumprimentá-los

pela garra, determinação

e coragem com que

estiveram lá, junto com

caminhonetes, caminhões,

cães farejadores e barcos.

Esse trabalho é motivo de

orgulho para todos 

os goianos”

Ronaldo Caiado (UB), governador de
Goiás, ao recepcionar, na última se-
gunda-feira (13), os sete homens do
Comando de Operações Aéreas do
Corpo de Bombeiros Militar de Goiás
(CBM) que partiram em deslocamento
de helicóptero, na manhã desta se-
gunda-feira (13), para atuar no salva-
mento e apoio às vítimas das
enchentes no Rio Grande do Sul. A
equipe vai substituir 21 servidores
que estavam em missão desde o dia 3
de maio e retornaram a Goiânia no úl-
timo domingo (12). O grupo realizou
230 salvamentos, entre pessoas e ani-
mais. Os bombeiros foram recebidos
pelo comando da corporação na sede
do 1º Batalhão, no centro de Goiânia,
onde também descarregaram os equi-
pamentos. De acordo com o coman-
dante-geral, Washington Luiz Vaz
Júnior, a troca é necessária para evitar
o cansaço extremo e possíveis danos
psicológicos aos bombeiros, conforme
determinam padrões nacionais e in-
ternacionais de salvamento. Ele ga-
rantiu que as tropas goianas
continuarão prestando apoio no local
da tragédia. “A tripulação do helicóp-
tero está descendo e vai permanecer
de 7 a 10 dias. Assim que ela estiver fa-
zendo retorno após sua missão, outra
equipe vai descer”, reforçou. O envio
de grupamento aéreo deve possibili-
tar o acesso a municípios que seguem
totalmente isolados, sem trânsito por
terra. “A ideia é usar helicópteros com
maior capacidade, como o nosso, para
levar alimentos, resgatar as pessoas
que precisam e visualizar o que nós
temos nesses municípios mais distan-
tes”, acrescentou Vaz.

@jornalohoje
aparecida de goiânia completa 102 anos
de fundação neste sábado (11) comemo-
rando seu crescimento num patamar com-
patível com o da economia chinesa (marca
alcançada por poucos municípios no Bra-
sil). em 12 anos, de 2010 a 2022, o Produto
interno Bruto de aparecida aumentou
192%, partindo de r$ 5,8 bilhões para r$
16,9 bilhões, segundo dados do instituto
Brasileiro de geografia e estatística (iBge)
e do instituto Mauro Borges (iMB).

@ohoje
um homem de 50 anos foi preso, suspeito
de importunação sexual contra uma adoles-
cente de 15 anos. segundo relato da vítima
às autoridades, ele a perseguiu enquanto
fazia comentários com teor sexual. a jovem
registrou o homem dizendo que a “lambe-
ria” e que teriam relações sexuais. o inci-
dente ocorreu na noite do último sábado
(11) em um condomínio residencial em rio
Verde. curtiu a publicação a leitora.

Wantusy Santos (@tusy_santos)
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Ainda referentes aos três meses iniciais
deste ano, os dados do Banco Nacional de
Desenvolvimento Econômico e Social
(BNDES) sinalizam a perspectiva de me-
lhoria no comportamento dos desembolsos
em Goiás para o restante do ano, a despeito
dos números negativos registrados no pe-
ríodo. Entre outros motivos, porque os va-
lores dos projetos aprovados e das consultas
realizadas pelas empresas ao banco de fo-
mento dispararam na comparação com o
primeiro trimestre do ano passado. Em va-
lores ainda não corrigidos pela inflação, o
BNDES chegou a desembolsar R$ 689,550
milhões entre janeiro e março do ano pas-
sado, total reduzido para R$ 567,996 milhões
nos mesmos três meses deste ano, apontam
redução de 17,63% – queda mais concen-
trada no setor industrial e nas contratações
realizadas por empresas de grande porte.

O desempenho dos desembolsos parece
associado à retração de 11,2% no total das
aprovações entre 2022 e 2023, que saíram
de R$ 6,40 bilhões para R$ 5,681 bilhões em
dados aproximados. Numa virada na ten-
dência baixista experimentada no ano pas-
sado, as aprovações cresceram 45,04% no
primeiro trimestre deste ano frente a idêntico
período de 2023, subindo de R$ 615,590 mi-
lhões para R$ 892,868 milhões, sob liderança
do setor industrial e de micro, pequenas e
médias empresas. O incremento sugere a
possibilidade de retomada dos desembolsos
mais à frente, caso as empresas continuem
demonstrando o mesmo apetite para colocar
de pé os projetos aprovados.

Por setor de atividade, as aprovações
destinadas à indústria saltaram pouco mais

de 524% entre um trimestre e outro, avan-
çando de apenas R$ 50,0 milhões para algo
em torno de R$ 313,0 milhões. O setor de
comércio e serviços, na classificação do
BNDES, tiveram aprovados perto de R$
139,8 milhões no primeiro trimestre deste
ano, o que se compara com R$ 89,0 milhões
em idêntico intervalo do ano passado, numa
alta de 57,3% na mensuração do banco. A
agropecuária e o setor de infraestrutura,
no entanto, tiveram as aprovações reduzidas
em 3,8% e em 15,8% respectivamente, sain-
do de R$ 323,0 milhões para R$ 310,7 mi-
lhões e de R$ 154,0 milhões para R$ 129,4
milhões na mesma ordem.

Indústria e infraestrutura
Ainda na indústria, enquanto o setor de

alimentos e bebidas em mais de 40 vezes o
valor das aprovações, de apenas R$ 7,0 mi-
lhões para R$ 287,0 milhões, a indústria quí-
mica e petroquímica teve suas aprovações
reduzidas quase pela metade, desabando de
R$ 22,0 milhões para qualquer coisa ao redor
de R$ 11,0 milhões. A queda das aprovações
para projetos de infraestrutura esteve mais
relacionada ao comportamento negativo de
segmentos como serviços de utilidade pública
(energia elétrica, saneamento e lixo, por
exemplo), atividades auxiliares ao transporte,
construção e telecomunicações. Em conjunto,
aqueles setores tiveram as aprovações redu-
zidas de R$ 46,0 milhões para R$ 9,4 milhões,
numa redução de 79,6%. Em direção oposta,
as aprovações para o financiamento de pro-
jetos de transporte rodoviário aumentaram
de R$ 108,0 milhões para R$ 120,0 milhões,
crescendo em torno de 11,2%.

2 De acordo com o BNDES,
o número de negócios com
projetos aprovados avançou
em torno de 6,8% entre os
trimestres analisados, avan-
çando de 667 para 712 clien-
tes. As aprovações para mi-
cro, pequenas e médias em-
presas subiram em torno de
94% no período, atingindo
R$ 537,5 milhões, represen-
tando 60,2% do total desse
tipo de operação.
2 O crescimento das apro-
vações em Goiás, no entanto,
foi menor do que aquele ob-
servado para a região Cen-
tro-Oeste e para o País como
um todo. Os valores dobra-
ram na região, atingindo R$
3,8 bilhões, dos quais em tor-
no de 63% ou R$ 2,4 bilhões
reservados para micro, pe-
quenas e médias empresas.
2 “No primeiro trimestre
do ano, o BNDES apoiou
3.024 negócios na região,
40,6% a mais que no mesmo
período de 2023”, registra o
banco. “Retomamos a missão
do BNDES de promover o
desenvolvimento do País, em
todas as regiões, contribuin-
do para o fortalecimento dos
negócios e a geração de em-

prego e renda”, comentou o
presidente do banco, Aloizio
Mercadante, ao divulgar as
estatísticas operacionais da
instituição.
2 No total, considerando
as aprovações em todo o País,
os valores cresceram 90,86%
entre os primeiros três meses
do ano passado e o mesmo
trimestre deste ano, subindo
de R$ 12,943 bilhões para R$
24,703 bilhões, no melhor re-
sultado em 10 anos, favore-
cendo 42.737 negócios (61,7%
mais do que as 26.427 opera-
ções realizadas entre janeiro
e março de 2023).
2 As aprovações aumenta-
ram em 50% no setor agro-
pecuário, para R$ 6,8 bilhões,
avançando 65% no setor de
comércio e serviços (para R$
4,4 bilhões), 97% na área de
infraestrutura (somando R$
6,6 bilhões) e 189% na indús-
tria, para R$ 6,8 bilhões.
2 As consultas, no entanto,
registraram números reati-
vamente melhores em Goiás,
num salto de 71,62% em re-
lação ao primeiro trimestre
do ano passado. Na média
do País, o crescimento ficou
em 67,81%, com as consultas

subindo de R$ 36,379 bilhões
para R$ 61,046 bilhões, o que
demostra um aparente au-
mento na disposição das em-
presas para investimentos.
No Estado, as consultas ao
BNDES saíram de R$ 748,140
milhões para aproximada-
mente R$ 1,284 bilhão.
2 A indústria goiana mul-
tiplicou em 10,4 vezes o va-
lor das consultas realizadas
ao banco de fomento, de
R$ 54,0 milhões para R$
563,0 milhões, com saltos
de 261,0 vezes no setor de
química petroquímica (de
R$ 1,0 milhão para R$ 261,0
milhões) e de 41,0 vezes no
setor de alimentos e bebi-
das (de R$ 7,0 milhões para
R$ 287,0 milhões). Comér-
cio e serviços elevaram as
consultas em 175,3%, sain-
do de R$ 89,0 milhões para
R$ 245,0 milhões. Mas agro-
pecuária e infraestrutura
tiveram os valores das con-
sultas reduzidos em 3,7%
e pouco mais de 40% (de
R$ 323,0 milhões para R$
311,0 milhões e de R$ 282,0
milhões para R$ 166,0 mi-
lhões, respectivamente).
(Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Consultas e aprovações do BNDES
disparam em Goiás. E desembolso cai
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O prazo para renegociar dívidas sob condições do
Programa Desenrola Brasil vence na próxima segunda-
feira (20) para devedores que se encaixam na Faixa 1.
Dados do Ministério da Fazenda apontam que, até a se-
mana passada, 14,75 milhões de pessoas já haviam re-
negociado cerca de R$ 51,7 bilhões em dívidas.

iniciada em outubro de 2023, a Faixa 1 contempla
pessoas com renda de até dois salários mínimos ou ins-
critas no Cadúnico. A etapa engloba dívidas que tenham
sido negativadas entre janeiro de 2019 e dezembro de
2022 e não podem ultrapassar o valor atualizado de R$
20 mil cada (valor de cada dívida antes dos descontos
do Desenrola).

Por meio do programa, os inadimplentes têm acesso
a descontos de, em média, 83% sobre o valor das dívidas.
Em algumas situações, segundo o ministério, o abatimento
pode ultrapassar 96% do valor devido. Os pagamentos
podem ser feitos à vista ou parcelados, sem entrada e
com até 60 meses para pagar.

Fake news
Nesta reta fi-

nal do prazo
para renegocia-
ção das dívidas,
a pasta desmen-
tiu duas fake
news que circu-
lam sobre o pro-
grama. uma de-
las diz que, ao
negociar as dívi-
das pelo Desen-
rola, o cidadão
não perde ne-
nhum benefício
social. Outra,
que a pessoa não
fica com o nome
sujo nos siste-
mas do Banco
Central.

“O Relatório
de Empréstimos
e Financiamen-
tos do sistema
Registrato do
Banco Central
não é um cadastro restritivo. Ele exibe o “extrato conso-
lidado” das dívidas bancárias, empréstimos e financia-
mentos, tanto do que está em dia quanto do que está em
atraso. isso permite que o cidadão acompanhe, em um
só lugar, todo o seu histórico financeiro e se previna
contra golpes.”

“Assim, as dívidas que forem negociadas no Desenrola
para pagamento parcelado vão aparecer no extrato emi-
tido pelo Banco Central, assim como outras dívidas ban-
cárias, para que possam ser acompanhadas somente
pelo cidadão. Os bancos não acessam os relatórios das
pessoas; eles conseguem ver apenas as informações
consolidadas, quando o cidadão autoriza esse acesso.”

Entenda
Além de dívidas bancárias como cartão de crédito,

também podem ser negociadas contas atrasadas de
estabelecimentos de ensino, energia, água, telefonia
e comércio varejista. A plataforma do Desenrola
permite parcelar a renegociação inclusive com bancos
nos quais a pessoa não tenha conta, permitindo es-
colher o que oferece a melhor taxa na opção de pa-
gamento parcelado.

Para quem tem duas ou mais dívidas, mesmo que
com diferentes credores, é possível juntar todos os
débitos e fazer uma só negociação, pagando à vista em
um único boleto ou PiX, ou financiando o valor total no
banco de preferência.

Para ter acesso ao Desenrola, é necessário ter uma
conta Gov.br. usuários de todos os tipos de contas —
bronze, prata e ouro — podem visualizar as ofertas de
negociação e parcelar o pagamento. Caso o cidadão opte
por canais parceiros, não há necessidade de uso da
conta Gov.br. (ABr)

Inadimplentes têm acesso a descontos de, 
em média, 83% sobre o valor das dívidas

Em vigor desde 1° de abril,
o Negocie Já – Programa de
Regularização Fiscal do Gover-
no de Goiás – contabiliza re-
sultado expressivo. Com um
total de R$ 1,01 bilhão em dí-
vidas fiscais negociadas, o pro-
grama atraiu a adesão de 42
mil contribuintes. Do total ne-
gociado, R$ 762,72 milhões re-
presentam o volume parcelado
e R$ 247,91 milhões ingressa-
ram por meio de pagamento
à vista ou primeira parcela.
De acordo com a secretária da
Economia, Selene Peres, o pro-
grama dá ao contribuinte a

oportunidade de regularizar
sua situação junto à Receita
Estadual. “O Negocie Já ganhou
ainda mais importância após
a pandemia porque várias em-
presas, e mesmo pessoas físi-
cas, deixaram de honrar com
seus compromissos tributários
em virtude das dificuldades
financeiras geradas pela crise.
O governo, muito atento a essa
questão, resolveu instituir o
programa.” O Negocie Já ad-
mite redução de juros e multa
em até 99% nos pagamentos
imediatos. Ao todo, foram qui-
tados 61 mil autos de infração.

Em outros 32 mil processos,
os contribuintes preferiram o
parcelamento dos débitos. Por
categoria de tributos (negocia-
dos/quitados), o iCMS repre-
senta o maior volume de re-
cebimento, com R$ 153,12 mi-
lhões quitados; seguido do
iPVA, que soma R$ 58,16 mi-
lhões; na sequência vêm as
penalidades pecuniárias (des-
cumprimento de obrigações
acessórias), que somam R$
18,64 milhões; e, por último, o
itCD, com R$ 17,98 milhões.
(Alexandre Paes, especial
para O Hoje)

42 mil contribuintes negociam
R$ 1 bi no programa “Negocie Já”

Prazo para
negociações 
do Desenrola
Brasil termina
em uma semana

Os pagamentos podem

ser feitos à vista 

ou parcelados, sem

entrada e com até 

60 meses para pagar

Leandro Braz/O HOJE 
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Felipe Cardoso

O governador em exercício,
Daniel Vilela, apresentou o pro-
jeto de concessão do Complexo
Serra Dourada a um grupo de
investidores da Bolsa de Valores
(B3), na tarde da última segun-
da-feira (13), em São Paulo (SP).
“Queremos construir um edital
adequado e que seja sustentável
economicamente. Esse é um
projeto prioritário para o Go-
verno de Goiás”, disse  o político
ao detalhar as características
do Distrito de Esporte e Entre-
tenimento. A reunião para son-
dagem de mercado abriu es-
paço para a participação de po-
tenciais licitantes, operadores,
investidores, fundos, financia-
dores e outros interessados qua-
lificados, bem como atores do
mercado em geral. A contri-
buição desses agentes é consi-
derada fundamental para apri-
morar as particularidades da
futura licitação, prevista ainda
para esse ano. 

Durante a apresentação,
Daniel Vilela destacou a im-
portância estratégica do Com-
plexo Serra Dourada para
Goiás e apontou que o Governo
está comprometido em revi-
talizar e otimizar o prédio, tor-
nando-o uma nova centralida-
de para a capital goiana, “le-
vando vida e entretenimento
24 horas para o local”. Ainda
segundo ele, “os goianos estão
ansiosos por essa reformula-

ção, pois o Serra Dourada é
um patrimônio da memória”.
A expectativa é que com a
apresentação para grupos de
investidores, a licitação tenha
uma ampla concorrência,
atraindo empresas e consórcios
interessados em contribuir
para o desenvolvimento do
complexo. Além de melhorias
físicas, espera-se que a con-
cessão impulsione a economia
local, gerando empregos e pro-
movendo o turismo esportivo
e cultural na região. “O inves-
tidor precisa de segurança ju-
rídica e política. E isso vocês
vão encontrar em Goiás”, afir-
mou o governador. A fala foi
complementada pelo secretário
de Administração, Sérvulo No-
gueira. “Goiás se preparou para
esses investimentos. tivemos
a reorganização fiscal e orga-
nização administrativa”.

A próxima etapa é a elabo-
ração do edital de licitação,
que vai detalhar as condições,
critérios e prazos para a con-
cessão. “Esse é um momento
ímpar para o povo goiano. Va-
mos tornar esse espaço uma

referência para todo o Brasil”,
avaliou o secretário de Esportes
e lazer, Rudson Rosa Guerra.

O Estádio Serra Dourada,
vale lembrar, é um patrimônio
dos goianos, com capacidade
para mais de 38 mil especta-
dores, já foi palco de grandes
eventos esportivos e culturais.
“Sua reforma e modernização
são essenciais para garantir
que continue a receber com-
petições de alto nível e atrações
artísticas de renome”, salientou
o presidente da Companhia de
investimentos e Parcerias
(Goiás Parcerias), Diego Soares,
ao destacar que o complexo
não será privatizado, apenas
concedido pelo prazo de 35
anos. O diretor técnico da Goiás
Parcerias, Heitor Camargo, ex-
plicou aos investidores que
além do estádio, o complexo
Serra Dourada ainda conta
com o Ginásio Valério luiz de
Oliveira (Goiânia Arena) e o
Parque Poliesportivo, situado
nos arredores. “trata-se de
uma infraestrutura única no
Brasil, levando em considera-
ção todos os aparelhos e sua

localização geográfica.”
Após análise minuciosa de

estudos apresentados no de-
correr de 2023, por três con-
sórcios empresariais, o Gover-
no de Goiás definiu, em feve-
reiro de 2024, a Progen S.A.
como detentora da melhor pro-
posta de reestruturação e mo-
dernização do Serra Dourada.
A empresa tem no currículo a
reforma e revitalização do Es-
tádio Pacaembu, em São Paulo
(SP). A perspectiva é de que,
após o processo de licitação, o
contrato seja assinado até o
fim deste ano e as obras se ini-
ciem em 2025. O investimento
mínimo previsto é de R$ 270
milhões. Vilela é o responsável
pelo projeto de modernização
do Estádio Serra Dourada. Além
disso, na última semana, Daniel
esteve em reunião com repre-
sentantes de Hebei, província
da China, na qual foram dis-
cutidas parcerias nas áreas cul-
turais e tecnológicas.

Na semana passada, o Go-
verno de Goiás, juntamente
com toda a equipe técnica que
embarcou rumo a São Paulo

nesta segunda, promoveu uma
audiência pública para escla-
recer detalhes que pautam a
revitalização do Serra Dourada. 

Vilela considerou o projeto
“ousado e necessário”. “Nosso
grupo de trabalho iniciou os
estudos no ano passado. As
análises foram empreendidas
por vários servidores compe-
tentes do Estado, tudo para
que pudéssemos encontrar um
caminho que nos permitisse
chegar a um modelo de arena
moderna, que atendesse às
necessidades de Goiânia e de
Goiás.” lamentou que Goiás
não tenha um lugar adequado
para grandes eventos. O gestor
ainda disse que algumas are-
nas já concedidas à iniciativa
privada estão “dando certo” e
que em Goiás não será dife-
rente. “tenho certeza que, pela
nossa localização estratégica,
por sermos um Estado âncora
do Centro-Oeste, a região que
mais cresce, se desenvolve e
gera oportunidades e que vem
sustentando nosso País, tere-
mos sucesso nessa empreita-
da.” (Especial para O Hoje)

“Queremos construir um edital adequado e que seja sustentável economicamente. Esse é um projeto prioritário para o Governo de Goiás”

integrante do bloco parti-
dário liderado pelo presidente
da Assembleia legislativa de
Goiás (Alego), Bruno Peixoto
(união Brasil), o PSB tem sina-
lizado que só expressará uma
decisão acerca da eleição para
prefeito de Goiânia no período
das convenções partidárias, em
agosto. Por enquanto, o presi-
dente metropolitano da sigla,
Vinícius Cirqueira, afirma que
tem mantido conversas ao te-
lefone com o governador Ro-
naldo Caiado (união Brasil),
com quem tomou café recen-
temente, e também com Sandro
Mabel (união Brasil), pré-can-
didato à Prefeitura da Capital
pela base do governo. O assunto
predominante entre eles não
foge ao factual. “A conversa é
mais com o Sandro Mabel, e a
gente tem falado da questão
da cidade de Goiânia, que está
abandonada”, diz Cirqueira,
que não crava uma aliança com
o partido do governador sob
justificativa de que o PSB aguar-
da resolução nacional para to-
mar uma decisão local. Ques-
tionado se a preocupação com
a cidade de Goiânia é do go-
vernador Ronaldo Caiado, de

Mabel ou de ambos, respondeu:
“é de ambos — e do PSB. é la-
tente e até acima de qualquer
candidato ou partido que preze
pela cidade. Nós estamos nessa
mesma sintonia. E dependemos
de um posicionamento para
saber se vamos caminhar jun-
tos”, afirma o presidente me-
tropolitano, fazendo a ressalva
de que o único partido com
quem o PSB não tem diálogo é
o Pl, que tem o deputado fede-
ral Gustavo Gayer como pré-
candidato a prefeito da Capital.
“E é o único que nós não faze-
mos questão de ter.” “A nossa
preocupação é para que Goiâ-
nia não caia nas mãos da ex-
trema-direita. talvez a melhor
decisão de um partido que tem
essa preocupação não neces-
sariamente é aliança com a es-
querda, mas uma aliança [com
um partido] do campo demo-
crático em que se possa fazer
uma frente ampla, ter discus-
são, e que vai trabalhar as ques-
tões da cidade.” 

Conforme mostram recen-
tes reportagens do HOJE, um
acordo com o Pt em Goiânia
seria o caminho natural do PSB
de outrora. Apesar de a pré-

candidata petista a prefeita
Adriana Accorsi defender a
frente ampla e se dizer espe-
rançosa quanto à aliança com
os pessebistas, uma composição
ainda é incerta. “Não adianta
fazer aliança que não vai levar
nada a lugar nenhum”, diz Cir-
queira, sem citar siglas, ao ser
indagado sobre com quem o
PSB vai caminhar. “tem que
ser com candidatura que possa
vir a ganhar a eleição e que,
ao ganhar a eleição, possa co-
locar os projetos na frente, de
executar as propostas.”

Após ter seu nome preteri-

do pelo governador entre os
quadros que poderiam dispu-
tar a Prefeitura de Goiânia, o
presidente da Alego, Bruno
Peixoto, tem se movimentado
para indicar a vice na chapa
de Mabel. Apesar de estar hoje
filiado ao união Brasil e ser
correligionário de Caiado, Bru-
no articula migrar para o PSB.
Segundo pessoas próximas, em
conversa na semana passada,
o governador teria dito a Bruno
que não aceitaria que candi-
datos do interior goiano mi-
grassem do união Brasil para
o PSB. tendo em vista a suces-

são de Caiado no Palácio das
Esmeraldas e a sua tentativa
de se viabilizar candidato da
direita ao Palácio do Planalto,
essa movimentação poderia
acarretar incertezas quanto ao
apoio na eleição de 2026. Com
Geraldo Alckmin (PSB) ocu-
pando a vice-presidência da
República, o PSB é hoje o prin-
cipal aliado do governo do pre-
sidente lula (Pt). Ao analisar
o atual estado de coisas, o pre-
sidente metropolitano do PSB
vê que existe uma tendência
de o grupo de Bruno Peixoto
caminhar com Sandro Mabel
na eleição em Goiânia. “O Bru-
no conseguiu colocar em seu
entorno cinco partidos com
vários líderes de diferentes re-
giões da cidade. Qualquer lugar
em que esse grupo for, vai res-
pingar de forma muito positi-
va”, diz. “Qual é o pré-candi-
dato ou grupo político que em
sã consciência não quer o apoio
de um grupo tão grande e com
potencial gigantesco? Vai res-
pingar positivamente para os
aliados desse grupo, e negati-
vamente para quem estiver de
fora.” (Gabriel Neves, especial
para O Hoje)

ELEIÇÕES 2024

Presidente metropolitano do PSB, Vinícius Cirqueira afirmou que
não adianta fazer alianças que não levarão “a lugar nenhum”

Emedebista foi 
à capital paulista
para reunião com
investidores da
Bolsa de Valores
(B3). Licitação que
definirá concessão
do estádio à
iniciativa privada
deve ocorrer
ainda este ano 

Daniel Viela apresenta Serra
Dourada a investidores em SP 

Jota Eurípedes

Reprodução

PSB mantém conversas com Caiado e Mabel
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Represado 
Devastado, o Estado do Rio Grande do Sul

tem nos cofres mais de R$ 80 milhões do Fundo
Nacional de Segurança Pública (FNSP) represados
desde 2019. Nenhum centavo foi usado após as
inundações do ano passado e, só agora, os re-
cursos serão usados para o enfrentamento da
calamidade pública. As equipes técnicas do Rio
Grande do Sul estão em contato com o Ministério
da Justiça para agilizar a liberação do dinheiro.
Em outra frente, até o momento, segundo o Mi-
nistério do Desenvolvimento Regional, cerca de
375 municípios gaúchos ainda não requisitaram
recursos emergenciais disponíveis via Defesa
Civil Nacional. Com o trâmite facilitado pelo Go-
verno Federal, basta ao município formalizar o
pedido por ofício à pasta. As cidades com até 50
mil pessoas recebem R$ 200 mil. Os municípios
na faixa entre 50 mil a 100 mil têm direito a R$
300 mil. Por fim, cidades com mais de cem mil
moradores recebem R$ 500 mil.

Consciência 
O senador Sergio Moro (união-PR) se mantém

otimista em relação ao julgamento pelo tSE dos
recursos que pedem a cassação de seu mandato.
De "consciência tranquila", como tem repetido, o
parlamentar aposta na manutenção da decisão
tRE-PR que decidiu não haver elementos para
ser cassado. O tSE marcou para os dias 16 e 21 de
maio o julgamento das ações. 

Inoperante 
O sistema operacional de rádio

da torre do aeroporto de Congo-
nhas ficou inoperante por cerca
de 30 minutos nesta segunda-feira
(13). Procurado pela Coluna, o con-
cessionário do aeroporto diz que
está esperando um posicionamento
dos especialistas do Departamento
de Controle do Espaço Aéreo para
se posicionar.

Federação 
Caciques do PSDB e do Solida-

riedade azeitaram a formação de
uma Federação com os dois parti-
dos e o Cidadania. O projeto foi
selado em uma churrascaria de
Brasília e tem o objetivo de avan-
çar na constituição de uma nova
federação que buscará agregar
ainda novas forças do centro de-
mocrático brasileiro.

Porte de arma 
Chegou à Comissão de Consti-

tuição e Justiça (CCJ) do Senado o
projeto de lei (Pl 2.326/2022) que
concede porte de arma aos funcio-
nários da Funai que exerçam ati-
vidades de fiscalização. A proposta
surgiu após o assassinato do indi-
genista Bruno Pereira e do jornalista
inglês Dom Phillips, em 2022. texto
já passou pela Comissão de Meio
Ambiente (CMA). 

MDB solidário 
O MDB vai repassar R$ 55 milhões

em emendas parlamentares para o
Rio Grande do Sul. Conforme o pre-
sidente nacional do MDB, deputado
Baleia Rossi (SP), os 44 deputados fe-
derais e 11 senadores do partido con-
cordaram em doar R$ 1 milhão cada
dos recursos destinados aos parla-
mentares. (Especial para O Hoje)

Descentralização de Mabel é semelhante à de Vanderlan

A cinco meses das eleições municipais que acontecem
em outubro, quando os eleitores vão escolher prefeitos
e vereadores, a pré-campanha em Goiânia tem dado o
que falar sobre a paternidade do projeto que propõe a
descentralização do governo da Capital. Na primeira
reunião de Sandro Mabel (uB) com a equipe que vai
coordenar seu plano de governo, ocorrido na noite de
sexta-feira (10/5), o pré-candidato a prefeitura de Goiânia
propôs a criação de 7 a 9 administrações regionais em
Goiânia. Segundo Mabel, a proposta é uma revitalização
das ideias do plano de governo do antigo prefeito
Maguito Vilela (MDB), que faleceu em 2021.

Em nota, o também pré-candidato a prefeito Van-
derlan Cardoso (PSD) criticou seu provável adversário,
dizendo que a proposta apresentada na reunião é uma
cópia da sua própria elaboração de governo feita em
sua campanha no ano de 2016. Naquele ano, Vanderlan
propôs a criação de regionais administrativas na capital,
trazendo a ideia de descentralizar o governo. Ambas as
propostas seguem uma linha de governo parecida: Para
Mabel (uB), seria a implantação de 7 a 9 administrações
regionais na capital, fazendo com que os serviços da
Prefeitura estejam mais próximos do cidadão, e maior
fiscalização das ações do governo nos bairros.

Para Vanderlan (PSD), a proposta é de regionais ad-
ministrativas que servirão para abaixar o custo da ad-
ministração. (Andresa Cardoso, especial para O Hoje)

A causa do
atrito entre
Mabel e
Vanderlan  

Divulgação/Fieg

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes
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Gabriel Pires e Yago Sales

O governador de Goiás Ro-
naldo Caiado (uB), em seu se-
gundo mandato, já tem destino
definido para as eleições de
2026. Filiado ao união Brasil
(ele é presidente da legenda
em Goiás), demonstra interesse
– e se movimenta –  de olho
nas eleições presidenciais de
2026, se firmando como um
dos principais nomes da direita
para a disputa do Poder Exe-
cutivo contra o presidente lula
da Silva, do Partido dos tra-
balhadores (Pt). 

No último domingo (12), a
revista Veja publicou, na co-
luna Maquiavel, um artigo
ressaltando a política severa
do governador contra o Mo-
vimento dos trabalhadores
Rurais Sem-terra (MSt). Na
matéria, Caiado foi chamado
de “governador mais eficaz
do Brasil para conter invasões
de sem-terra”.

O gestor tem afirmado pos-
suir “tolerância zero” para in-
vasões de propriedades. Como
apontado pela revista, o caso
da usina de Vila Boa reforça
tal declaração. No episódio, o
movimento ocupou a instala-
ção exigindo reforma agrária

no local, mas sem sucesso, foi
desmobilizada no mesmo dia
“sem uso da força” de acordo
com o governo do Estado.
Além disso, o governo goiano
tem dito que houve maior in-
vestimento nas forças poli-
ciais, com a implementação
de policiamento ostensivo em
áreas rurais.

Como se não bastasse, o go-
vernador sancionou na última
segunda (13) a lei Estadual nº
22.677, que regulamenta os
projetos de lei dos deputados
talles Barreto (uB) e Gugu Na-
der (Agir), parlamentares alia-
dos da gestão. A legislação bus-
ca restringir os direitos de
quem ocupa e invade proprie-
dades rurais do estado.

De acordo com a medida,
caso o invasor, beneficiário de
auxílios, benefícios e progra-
mas sociais do Governo do Es-
tado de Goiás, tiver cargo pú-
blico comissionado ou estiver
matriculado em instituições
de ensino, perderá os benefí-
cios imediatamente, respeitan-
do os princípios do contradi-
tório e da ampla defesa.

O modelo adotado por Caia-
do de “tolerância zero” inspi-
rou políticas nos estados de
Minas Gerais e São Paulo, co-

mandados respectivamente
por Romeu Zema (Novo) e tar-
císio de Freitas (Republicanos).
Ambos governadores seguem
como prováveis representantes

da direita para as eleições pre-
sidenciais de 2026, podendo
rivalizar com Caiado.

O político não esconde in-
teresse em concorrer à presi-
dência da República pela se-
gunda vez. Vale lembrar que
ele foi candidato em 1989
quando o governador goiano
levantou bandeira contra as
ocupações de sem-terra du-
rante sua campanha.

Em entrevista, por exem-
plo, em abril, à GloboNews,
ele reafirmou que vai colocar
seu nome como pré-candidato
do união Brasil. Até o mo-
mento, o governador segue
como único político da oposi-

ção que publicamente de-
monstrou interesse na corrida
presidencial de 2026 quando
deverá se opor, de novo, à po-
lítica do MSt e à esquerda. 

No entanto, antes de Caiado
ter de enfrentar as urnas – ou
seja, o eleitorado brasileiro,
que, em parte, o desconhece –
ele vai precisar romper a bolha
de nomes de pré-candidatos
que seguram o cartaz da di-
reita: como o governador de
São Paulo, tarcísio de Freitas
(Republicanos), Romeu Zema
(Novo) e Ratinho Jr (PSD), e,
diz por aí, a ex-primeira-dama
Michelle Bolsonaro. (Especial
para O Hoje)

Governador sancionou, na segunda,
lei que punirá beneficiários que forem
pegos invadindo propriedade rural

Caiado se torna ‘nome eficaz’ contra

invasões de terra lideradas pelo MST

No último domingo

(12), a revista Veja

publicou, na coluna

Maquiavel, um

artigo ressaltando 

a política severa 

do governador 

contra o MST
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Larissy Summer

Pela quinta rodada do Cam-
peonato BRasileiro Série B, o
Vila Nova recebe o Grêmio No-
vorizontino nesta terça-feira
(14), às 19h, no Estádio Onésio
Brasieliro Alvarenga. 

Vila Nova
O Vila Nova vem de uma

classificação heroica, nos pê-
naltis contra o Cuiabá pela
Copa Verde e garantiu vaga
na final da competição. Mas
no Campeonato Brasileiro Série
B o Colorado vem de derrota,
de virada para o América por
3 a 1 e está na oitava colocação
com seis pontos. 

Na Série B o tigrão segue
invicto dentro de casa na Sé-
rie B, venceu o Guarani na
estreia e também o Operário,
já fora, o Colorado ainda não
venceu, perdeu para o Sport
e América.

Para o volante igor Henri-
que, que não pode atuar na
Copa Verde, a vaga para final
do torneio dá confiança ao
clube e moral para a equipe.
“Dá moral. O Cuiabá é uma
equipe de Série A, uma equipe
boa. tivemos um jogo não tão
bom, mas saímos com a clas-
sificação. Agora é pensar no
Novorizontino, uma equipe
que também é qualificada.
Eles jogaram o Paulista e têm
um elenco muito bom”. 

“Mas estamos confiantes e
dentro de casa temos que fazer
valer nosso mando. Sabemos
do adversário que vamos en-
frentar, mas dentro de casa
vamos jogar com o apoio da
torcida para sair com o resul-
tado”, completou igor. 

Nos últimos dois jogos a
equipe sofreu sete gols, três
contra o América e quatro
gols contra o Cuiabá, pela
Copa Verde. igor Henrique
sabe que é um ponto que a
equipe precisa melhorar.

“infelizmente, nesses dois
jogos nós tomamos sete gols.
Mas estamos trabalhando para
não tomar mais esses gols. Não
pode. time que quer brigar
ali na parte de cima da Série
B não pode tomar tantos gols

do jeito que estamos tomando.
Conversamos bastante para
acertar e fazer o máximo para
errar o mínimo possível”, ana-
lisou igor Henrique.

Para o confronto de logo
mais, o técnico Márcio Fernan-
des terá a volta de João lucas,
que voltou a ser relacionado,
além de Alesson e João Vitor
que foram poupados na última
rodada. Márcio terá apenas um
desfalque para a partida, Júnior
todinho, que tem uma lesão
no posterior da coxa direita.

Novorizontino
O Novorizontino está na

nona colocação também com
os mesmos seis pontos que a
equipe Colorada. O tigre do
Vale também vem de derrota

na última rodada para o Ceará
por 3 a 0, com gols de Jorge,
Facundo e lucas Mugni. 

Para a partida, o técnico
Eduardo Baptista ainda não

contará com Vitinho, que se-
gue lesionado e deve repetir
a mesma escalação do con-
fronto contra o Ceará. (Espe-
cial para O Hoje)

Vila Nova e
Novorizontino
buscam a
recuperação 
na Série B

Partida conta com arrecadação de doações para as vítimas do Rio Grande do Sul 

Beto Correa/Vila Nova

Duelo dos tigrEs 

TécnicaFICHA
Vila Nova x Novorizontino  

Data: 14 de maio de 2024. Horário: 19h. Local: estádio onésio
Brasileiro de alvarenga, em goiânia. Árbitro: Felipe Fernandes
de lima (Mg). Assistentes: Felipe alan costa de oliveira (Mg) e
leandro Henrique Pereira (Mg). VAR: Wagner reway (es) (Var-
FiFa). AVAR: antonio adriano de oliveira (Ma).

Vila Nova: Dênis Júnior; João Vitor,
anderson conceição, ruan santos
e roberto; ralf, geovane e igor
Henrique; luciano naninho, ales-
son e Henrique almeida.
Técnico: Márcio Fernandes

Novorizontino: Jordi; rodri-
go alves, luisão, Danilo e
renato; Paulo Vitor, geovane,
Marlon Patrick; Waguininho
e rodolfo.
Técnico: eduardo Baptista

TERÇA-FEIRA, 14 DE MAIO DE 2024
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Ana Clara Praxedes

Após mais uma derrota no
Brasileirão Série A, a fase do
Atlético Goianiense preocupa
a diretoria e os torcedores.
No último domingo (12), o
Dragão perdeu dentro de casa
para o Cruzeiro, por 1 a 0, e
chegou à quinta rodada sem
nenhuma vitória. é o vice-lan-
terna e soma apenas um pon-
to, proveniente de um empate
contra o internacional. A fase
ruim entra em contraste com
o início de temporada vito-
rioso. O rubro-negro venceu
15 jogos consecutivos e foi tri-
campeão estadual, mas após
o começo do Campeonato Bra-
sileiro, a equipe não conseguiu
se encontrar.

Com quatro derrotas e um
empate no Campeonato, o téc-
nico Jair Ventura falou sobre
a queda de rendimento da
equipe no início do torneio.
O treinador atribuiu a mu-
dança de resultados e falta de
vitórias do time ao alto nível
da competição, e disse que o
clube tem dificuldades para
se entrosar. “Caiu o rendimen-

to porque está disputando
uma Série A, o sarrafo é mais
alto. A gente está tendo essa
dificuldade, por causa da Série
A. Matheus Pereira, Calleri (jo-
gadores que marcaram contra
o Atlético-GO), são caras que
dão trabalho”. 

Na última rodada, contra o

Cruzeiro, o time jogou dentro
de casa e assumiu uma postura
mais ofensiva. Porém, erros
pontuais fizeram o time perder
mais uma vez e seguir sem
conquistar três pontos. Jair
Ventura afirmou que o elenco
fez um bom jogo, mas atribuiu
a derrota às falhas. “Foi um
dos jogos nossos que a gente
mais criou. tivemos inúmeras
chances, a finalização do De-
rek, do luiz. O Ronaldo não
fez nenhuma defesa. tem a
cabeçada do luiz, a cabeçada
do Romão, tem o lance que o
Romão sai cara a cara e o go-
leiro faz um belo reflexo. A bi-
cicleta do Alix, que quase con-
segue o gol. Só que nós não fo-

mos efetivos. Nós tivemos a
chance e não fomos efetivos
em fazer o gol”. 

O Dragão não conseguiu
pontuar dentro de casa, e o
presidente do clube, Adson Ba-
tista falou sobre as chances
desperdiçadas e afirmou que
isso poderá custar caro para o
time no futuro da competição.
“Acho que nosso time está mui-
to frio. Se nosso time não der
uma guinada de intensidade,
vai ficar difícil. temos que fa-
zer valer o mando de campo.
Nosso mando de campo precisa
ser usado. Ainda não demos
conta de ganhar aqui. Ganhar
e ganhar bem. Nós temos con-
dição técnica para isso. tive-

mos muitas chances. Mas na
Série A, se você não faz, você
vai pagar o preço. E foi isso
que aconteceu”. 

O Atlético terá quase uma
semana para se preparar para
o próximo desafio. Pela sétima
rodada do Brasileirão, o time
irá enfrentar o Vitória, no sá-
bado (18), às 16h, no Estádio
Barradão, em Salvador. A si-
tuação das equipes é parecida.
Ambas estão na zona de re-
baixamento e não venceram
na competição. O leão da Bar-
ra é o 18º colocado, e também
soma apenas um ponto. Na
última rodada, perdeu por 2
a 1 para o Vasco. (Especial
para O Hoje)

Há cinco jogos
sem vencer no
Brasileirão, 
o técnico do
Atlético-GO, Jair
Ventura, afirma
“estamos com
dificuldade”

Início compLicado 
Ingryd Oliveira/ACG

Em seu retorno à

Série A, Dragão não

conseguiu vencer e

nem pontuar dentro

de casa
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João Reynol

Apenas uma palavra con-
segue expressar a dor e a per-
da que os gaúchos sentem
com o desastre do Rio Grande
do Sul: de devastação. Dezenas
de milhares de pessoas estão
desabrigadas, enquanto um
número ainda maior de gaú-
chos foram deslocados de suas
casas para abrigos temporá-
rios. tamanha catástrofe afe-
tou cerca de 90% do estado
em diferentes níveis de de-
vastação. Como apurado pelo
jornal DW Brasil, o município
de Estrela, no Vale do taquari,
a 170 quilômetros de Porto
Alegre, foi totalmente devas-
tado pela enxurrada. 

uma devastação que não
fez distinção ricos, pobres,
brancos, pretos, urbanos ou
interioranos, como diz o te-
nente Coronel Revysson, sub-
comandante do gabinete de
crise do Rio Grande do Sul
em Goiás. Para tamanha de-
vastação, foi necessário uma
operação de resposta que
atendesse as das enchentes
com uma força tarefa nunca
antes vista no Brasil. “Nós te-
mos todos os 26 estados en-
viando ajuda de alguma for-
ma para o RS. Se todos tives-
sem de entrar em contato di-
reto com as autoridades do
estado, iríamos ter desfoque
das operações. Por isso esta-
mos aqui”, diz o bombeiro.

Para isso, toda esta opera-
ção foi montada na Capital
goiana, composta pelo Conse-
lho Nacional dos Corpos de
Bombeiros Militares do Brasil
(ligabom) no Centro de Co-
mando da Defesa Civil de

Goiás ao lado do Estádio Serra
Dourada. O motivo da opera-
ção ser em Goiânia é por conta
do presidente goiano do li-
gabom, Coronel Washington,
que também é o comandante
geral do Corpo de Bombeiros
Militar de Goiás (CBMGO). 

Ao todo, são cinco inte-
grantes do gabinete de crise,
cada um com uma função di-
ferente para gerir os esforços
de logística: três bombeiros
militares, Coronel Washington,
comandante do gabinete, o
tenente Coronel Revysson,
subcomandante do gabinete

e o Capitão Joel, responsável
pelo comando de apoio logís-
tico dos bombeiros  Além dis-
so, há outros dois membros
da Defesa Civil, o Capitão Mar-
celo Moura, responsável pelas
atividades da defesa civil e o
tenente Eller, a cargo do co-
mando de atividades técnicas.

A execução deste projeto
está fundamentada dentro da
legislação federal para res-
postas de crises. De acordo
com o Capitão Marcelo Mou-
ra, o Governo Federal tem
uma legislação consolidada
com as respostas das crises,
como em ajuda financeira e
políticas públicas. Além disso,
cada Defesa Civil estadual
possui mecanismos para agir
e assegurar os cidadãos. “No
Rio Grande do Sul são prepa-
rados para lidar com enchen-
tes como ocorreu no ano pas-
sado. Aqui em Goiás possuí-
mos mecanismos para lidar
com incêndios florestais”.

Estes quatro homens es-
colhidos a dedo são encar-
regados de viabilizar a con-

tinuação dos resgates das ví-
timas remanescentes pelos
últimos doze dias. Dentro do
edifício, com apoio de mapas
atualizados, registros das
operações e com os telefones
celulares, conseguem coor-
denar os apoios de logística
dos 26 estados brasileiros.
De acordo com o tenente Co-
ronel Revysson, para o jornal
O HOJE, são quase 700 bom-
beiros efetivos, cerca de 400
em atividades de campo e
outros 300 na reserva ou no
aguardo das escalas. 

A partir disso o gabinete

consegue identificar as zonas
de riscos bem como os mu-
nicípios que ainda precisam
dos efetivos para operações
de resgate. De acordo com
Revysson, conseguem visua-
lizar quais cidades ainda es-
tão com água e quais já tive-
ram uma baixa na vazão. “te-
mos muito trabalho a fazer
porque ainda tem gente para
ser resgatada e corpos para
serem retirados e contabili-
zados”, diz o especialista. 

Diz ainda que grande par-
te deste esforços consistem
em dialogar com os municí-
pios com as ajudas necessá-
rias e viabilizar com as equi-
pes dos bombeiros dos esta-
dos selecionados. Como pon-
to de partida, Capitão Joel
fala que já existem protoco-
los para a quantidade de
pessoal que deve ser enviado
para ajudar na crise. “temos
um pressuposto básico em
enviar o efetivo que tem de
ser auto-suficiente, de che-
gar no local e começar a
atuar”, diz o bombeiro.

Na tarde de domingo (12),
os 21 bombeiros militares
do estado de Goiás voltaram
de uma semana de operação
no RS e relataram as opera-
ções de resgate em municí-
pios do estado. De acordo
com a corporação, a equipe
resgatou 225 pessoas e 25
animais, além disso, foram
sete dias de trabalho sobre
cidades inundadas. Contudo,

este não foi o fim da ajuda
do estado de Goiás para o
RS, um helicóptero decolou
na madrugada desta segun-
da-feira (13) com sete bom-
beiros encaminhados para
o Estado.

De acordo com o tenente
luiz Henrique Salomão, des-
taca a cena de devastação
como algo que havia saído
das telas de cinema. “Parecia

cena de filme. O centro de
Porto Alegre estava todo
sem energia, a água do Guaí-
ba estava quase tomando a
rodovia e foi ali que caiu a
nossa ficha.”

Sobre isso, a devastação
no estado gaúcho se enca-
minha para o seu 13º dia,
ainda sob chuvas e frio cons-
tante. Contudo, também não
deve ser o fim da catástrofe

após o lago Guaíba ter tido
um repique na sua vazão,
ultrapassando a média his-
tórica anterior de 5,5 metros.
também, uma frente fria dos
ventos polares avança pelo
sul do estado para a região
norte, trazendo mais chuvas
e frios, e, com isso, novos
alertas de evacuação para
cidades não atingidas ante-
riormente, como pelotas.

Até o momento, foram
147 mortes e 806 feridos pe-
las enxurradas que seguem
para a sua segunda semana.
Além do mais, 538.241 pes-
soas foram desalojados de
suas casas e outras 79.540
pessoas vivem sob abrigos
temporários. Ao todo, 2,1 mi-
lhões de pessoas e 447 mu-
nicípios foram afetados. (Es-
pecial para O Hoje)

Bombeiros de Goiás já resgataram 225 pessoas em uma semana de operação conjunta 

A resposta goiana para a crise no Rio Grande do Sul

Equipe do gabinete de resposta possui assistência de ferramentas e mapas atualizados do Estado

Gabinete em Goiânia coordena
esforços na ajuda a vítimas do RS

Fotos: Leandro Braz/O HOJE 

Os cinco

integrantes da

equipe conseguem

viabilizar esforços

para atender as

necessidades 

dos municípios

Capitão Marcelo

Moura fala que o

Governo Federal

possui uma

legislação

consolidada para

casos de crise
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Thais Teixeira

A GO-060, é uma via expressa que conecta Goiânia
à diversas cidades do interior do estado e a trindade,
região metropolitana da capital. A movimentada rodovia
tem sido cenário de diversos acidentes que na maioria
das vezes acaba vitimando fatalmente as pessoas que
se acidentam.

No último domingo (12), no km 106 da via, uma en-
fermeira morreu após ser arremessada por cerca de
20 metros da garupa de uma moto ao chão, no município
de Goianápolis. O capacete que a enfermeira usava
não possuía queixeira central e ficou parcialmente
destruído . O acidente aconteceu após o condutor, que
sofreu múltiplas fraturas, perder o controle da moto-
cicleta. O condutor de 51 anos também foi arremessado
para o canteiro central e encaminhado para o Hospital
de urgência de Anápolis.

O especialista em trânsito Horácio Ferreira, afirmou
que diversos fatores podem ser avaliados para esses
constantes casos de acidentes nas rodovias, entre eles
um dos motivos é a crescente do centros urbanos.

“Algo que é importante a gente ressaltar é o fato da
cidade, o centro urbano, estar crescendo cada vez mais
e o crescimento acaba fazendo as rodovias participarem
de um movimento que muitas vezes não foi para este
fim característico que ela foi criada”.

Ele ressaltou que durante o dia-a-dia tanto as rodo-
vias estaduais quanto as federais são procuradas para
o translado às escolas,comércios e estabelecimentos
de entretenimento.

“Hoje muitas pessoas e isso não é uma particulari-
dade de rodovias estaduais do estado de Goiás mas
também de rodovias federais em trechos de perímetro
urbano onde as pessoas acabam procurando mais
essas vias para o translado do seu dia-a-dia para ir à
escola, à grandes centros comerciais, outros comércios
como de entretenimento.”

No dia 31 de março, um homem morreu após colidir
contra uma carreta em Diorama, próximo a iporá, que
faz parte do trecho da GO-060. Após a colisão o corpo
de bombeiros foi acionado mas quando chegou no
local o homem de 57 anos já estava sem vida, fora do
veículo, o corpo de bombeiros informou que a vítima
foi retirada do veículo por populares. O condutor da
carreta não sofreu ferimentos.

Horácio Ferreira, também explicou que têm sido
feitas ações de engenharia, educação e fiscalização, mas
muito pode ser feito, principalmente parcerias entre as
iniciativas privadas juntamente aos órgãos públicos
para trabalhar com conscientização e sensibilização. 

“Eu acredito que muito tem sido feito pelos órgãos
de trânsito para o número desses registros(de acidentes
de trânsito venham a reduzir), temos visto diversas
ações da engenharia, da educação, da fiscalização mas
nós sabemos que muito ainda pode ser feito, principal-
mente quando existir a presença da iniciativa privada
em fazer um trabalho juntamente com os órgãos, gestores
de trânsito seja do estado,da união ou do município
para trabalhar a conscientização, para trabalhar a sen-
sibilização das pessoas a ter um comportamento mais
seguro no trânsito”.

Em 23 de janeiro, uma colisão matou o médico
thiago Rosa de 39 anos e o pastor Arnaldo Moreira
de 56 anos. Os veículos bateram de frente na GO-060
no trecho entre Santa Bárbara de Goiás e Claudinápolis,
as duas vítimas que ficaram presas entre as ferragens
já estavam sem vida quando o corpo de bombeiros
chegou ao local. 

O especialista em trânsito ressaltou a importância
da ação conjunta para a diminuição dos acidentes. 

“Não tem como fazer educação para o trânsito,
não tem como trabalhar o enfrentamento das mortes
que tem ocorrido nas vias públicas sem a ajuda de to-
dos, todos unidos é que vão trabalhar de forma possível
a fazer diferença no trânsito, é o condutor não exceder
a velocidade quando está na rodovia, é pedestre não
atravessar onde não deve, é o ciclista tendo a sua res-
ponsabilidade e fazendo seu papel, o motociclista en-
tendendo qual a sua participação na via pública, ou
seja, todos precisam estar envolvidos e nesse projeto
de estado para termos um resultado eficiente na re-
dução do número de indícios de acidentes de trânsito.”
(Especial para O Hoje)

Carro saiu da pista da rodovia GO-060 e bateu em uma árvore

A Semana Nacional do Re-
gistro Civil é uma campanha
criada no ano de 2023. A se-
gunda edição da iniciativa, in-
titulada ‘Registre-se!’, no estado
de Goiás, começa a partir desta
segunda-feira (13). O programa
acontece entre os dias 13 e 17
de maio, em Goiânia e entre os
dias 15 e 16 de maio em Aruanã.
Os atendimentos em Goiânia
são destinados às populações
em situação de rua e a pessoas
privadas de liberdade. Já em
Aruanã o evento vai ser paralelo
e especial para atender a co-
munidade indígena Karajá,

maior grupo indígena do estado
de Goiás. A população carcerá-
ria terá a condução da Direto-
ria-Geral de Administração Pe-
nitenciária (DGAP.

O atendimento às pessoas
em vulnerabilidade habitacio-
nal vai acontecer no Centro Pop
Goiânia. Nos dias 14, 15 e 16, os
horários de atendimento acon-
tecem das 9h às 17h, e no dia
de encerramento (17), a pres-
tação de serviços começa às
nove da manhã e termina ao
meio dia. No Centro Pop em
Goiânia, vão ser prestados ser-
viços de Emissão de Certidão

de Nascimento, RG e CPF, Rea-
lização do Cad único, Atendi-
mento da Defensoria Pública
(DPE-GO), Atendimento do Mi-
nistério Público(MPGO), Aten-
dimento Sobre os Direitos Hu-
manos (OAB-GO), Atendimento
ao Programa Pai Presente da
Corregedoria (CGJ-GO) para
orientar a comunidade sobre
questões de paternidade, emis-
são de iD Jovem (documento
gratuito virtual que possibilita
ao jovem de baixa renda acesso
a benefícios) além de alimen-
tação e higiene. (Thais Teixeira,
especial para O Hoje)  

Começa a 2ª edição da Semana
Nacional do Registro Civil 

GO-060 tem 
sido palco de
imprudência 
e acidentes 
em 2024

tRÁPIDAS

Ministra do STJ anula júri que submeteu
acusado a situação humilhante

Para a Quinta turma do Superior tribunal
de Justiça (StJ), é nula a decisão que, generi-
camente, indefere o pedido de apresentação
do réu no plenário do júri com roupas civis.
Segundo o colegiado, a utilização de roupas
sociais pelo réu durante seu julgamento pelo
tribunal do júri é um direito, e não traz inse-
gurança ou perigo, tendo em vista a existência
de policiamento ostensivo nos fóruns. Com
esse entendimento, a turma concedeu habeas
corpus para declarar a nulidade de uma ses-
são do tribunal do júri em que o réu, acusado
de homicídio, foi obrigado a usar o traje do
presídio. A relatora do habeas corpus, mi-
nistra Daniela teixeira, observou que a de-
cisão que indeferiu o pedido da defesa não
apontou risco concreto de fuga do acusado,
mas apenas mencionou, de modo geral e hi-
potético, que o policiamento no fórum era

reduzido. A ministra ressaltou que os jurados
avaliam as provas conforme sua íntima con-
vicção, sem a necessidade de fundamentar
suas decisões, as quais podem ser influen-
ciadas por uma série de simbolismos da ses-
são do tribunal do júri. Por conta disso, se-
gundo a magistrada, o réu tem o direito de
usar roupas sociais durante o julgamento,
especialmente quando tal fato não apresenta
riscos. Para Daniela teixeira, o uso de ves-
timentas civis pelo acusado visa resguardar
a sua dignidade durante a sessão do júri.
Ela ressaltou que, conforme consta do voto
vencido no julgamento do tJMG, os jurados
devem olhar o réu de forma imparcial, e
isso exige a abolição de qualquer símbolo
de culpa, como o uniforme de presidiário,
que pode gerar um estigma capaz de in-
fluenciar na condenação.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Reforma tributária

A Comissão de Desen-
volvimento Econômico,
da Câmara dos Deputa-
dos defendeu 13 projetos
de lei apresentados para
regulamentação da re-
forma tributária. Entre
outros pontos, a regula-
mentação da reforma tri-
butária cria regras para
regimes específicos de

tributação, imunidades
tributárias, compensa-
ções de créditos e alíquo-
tas reduzidas de impos-
tos. O relator da reforma
tributária apontou para
a necessidade de a regu-
lamentação manter os
acordos feitos na apro-
vação da emenda cons-
titucional.

Parcerias perigosas

A Sexta turma do
tribunal Superior do
trabalho condenou um
sindicato e um escritó-
rio de advocacia a pa-
garem R$ 60 mil por
dano moral coletivo. A
razão é que eles ficavam
com parte dos créditos
recebidos pelos traba-
lhadores sindicalizados
em ações judiciais em
que eram representados
pela entidade sindical.

Para o colegiado, a co-
brança é ilegal e tem
impacto social. O tSt
entende que a prestação
da assistência jurídica
gratuita pelo sindicato
decorre de legislação
expressa. Por isso, a im-
posição ao empregado
de pagamento dos ho-
norários advocatícios
contratuais, quando as-
sistido pela entidade
sindical, é ilegal. 

2 Plenário do STF - A divulgação de nome e foto de um condenado por pedofilia ou
crime de violência contra a mulher não viola direitos e garantias relativos a dignidade
da pessoa humana, integridade moral, proibição de tratamento desumano e degradante
e inviolabilidade da intimidade, vida privada, honra e imagem, traduzindo-se em
medida de segurança pública. (Especial para O Hoje)

O vice-presidente do TST, mi-
nistro Aloysio Corrêa da Veiga,
apresentou uma proposta para
encerrar a greve nos hospitais
universitários federais. O reajuste
proposto é 3,09%, com aumento
de 20,52% do auxílio-alimentação,
entre outros pontos. A greve na-
cional conta com a adesão de tra-
balhadores e trabalhadoras de 16
estados. No Rio Grande do Sul,
em razão da situação de emer-
gência climática e sanitária, o
início da greve foi suspenso.

Ministro faz proposta
para encerrar 
greve em hospitais
universitários federais

Para STF, é constitucional o uso de roupas
relacionadas à crença em foto oficial

O Supremo tribunal Federal (StF) decidiu
que a Constituição assegura a utilização de
roupas e acessórios relacionados a crença
ou religião nas fotos de documentos oficiais,
desde que não impeçam a adequada identi-
ficação da pessoa, ou seja, o rosto precisa
estar visível. Para o relator, ministro luis
Roberto Barroso, ainda que a exigência fosse
adequada para garantir a segurança pública,
“é inequívoco que ela é exagerada e desne-
cessária por ser claramente excessiva”. A seu
ver, a medida compromete a liberdade reli-

giosa porque é sempre possível identificar a
fisionomia de uma pessoa mesmo que esteja,
por motivo religioso, com a cabeça coberta.
Barroso observou que a liberdade religiosa
é um direito fundamental, e para restringi-
lo é necessário observar o princípio da pro-
porcionalidade. Em seu voto, o ministro apli-
cou o conceito de adequação razoável, que
possibilita realizar adaptações necessárias a
fim de assegurar igualdade de oportunidades
a todas as pessoas, com base nos direitos hu-
manos e em liberdades fundamentais.

Pixabay

TERÇA-FEIRA, 14 DE MAIO DE 2024



CIDADES n 11

Ronilma Pinheiro

O Diabetes Mellitus (DM),
síndrome do metabolismo, de
origem múltipla, decorrente
da falta de insulina ou da in-
capacidade de a insulina exer-
cer adequadamente seus efei-
tos, segundo o Ministério da
Saúde (MS). A insulina é o hor-
mônio responsável pela ma-
nutenção do metabolismo da
glicose. Sua falta provoca déficit
na metabolização da glicose e,
consequentemente, diabetes.
Caracteriza-se por altas taxas
de açúcar no sangue (hipergli-
cemia) de forma permanente.

A reportagem do jornal O
Hoje conversou com algumas
pessoas que sofrem do pro-
blema e recebem tratamento
do Sistema único de Saúde
(SuS), que compartilharam
suas experiências e desafios
convivendo com a doença, des-
tacando os principais pontos
de seus tratamentos.

João Pereira, 55 anos, diag-
nosticado com diabetes tipo 2
há dez, destaca a importância
da alimentação equilibrada em
sua rotina. "Procuro fazer re-
feições com baixo teor de açúcar
e carboidratos complexos. Evito
alimentos processados e refri-
gerantes", explica João. "é um
esforço diário, mas necessário
para manter minha glicemia
sob controle”, compartilha.

Quanto ao tratamento, João
recebe medicação prescrita pelo
SuS. "Faço uso regular dos me-
dicamentos indicados pelo mé-
dico, além de praticar exercícios
físicos regularmente", diz.

Maria Fernandes,  40 anos,
convive com o diabetes tipo 1
desde a infância e enfatiza a
importância da contagem de
carboidratos em sua alimen-
tação. "Eu calculo a quanti-
dade de insulina necessária
para cada refeição com base
nos carboidratos que consu-
mo", explica. "é uma rotina
que exige atenção, mas me
ajuda a manter minha glicose
estável”, acrescenta.

Maria recebe a insulina de
forma regular na unidade de
saúde do bairro onde mora, e
também faz consultas fre-
quentes com endocrinologistas
para ajustar o tratamento con-

forme necessário.
luísa Oliveira, diagnosticada

recentemente com diabetes tipo
2, está aprendendo a lidar com
a condição. "Estou fazendo mu-
danças na minha alimentação,
incluindo mais frutas, vegetais
e alimentos integrais", diz luísa.
"também estou aprendendo
sobre a importância do controle
do peso e da prática de ativi-
dade física regular."

Assim, como esses pacien-
tes, mais de 13 milhões de

brasileiros lutam contra essa
doença crônica todos os dias.
Em Goiás, outras 500 mil vi-
vem com a diabetes, sendo
que esse número abrange so-
mente as pessoas que fazem
tratamentos pelo SuS, segun-
do dados da Secretaria de Es-
tado de Saúde (SES-GO). 

A boa notícia para esse pú-
blico, é que o Centro Estadual
de Atenção ao Diabetes (CEAD)
ganhou uma sede própria pas-
sando a integrar o complexo
assistencial do Hospital Esta-
dual Alberto Rassi (HGG). A
nova instalação foi inaugurada
nesta segunda-feira, 13, du-
rante um evento.

Na ocasião, o secretário da
saúde estadual, Rasível dos
Reis, destacou que o Governo
do Estado investiu 4,5 milhões
para fazer a reforma e equipar
o local. Rasível falou ainda que
ao fazer o investimento, o Es-
tado consegue minimizar ou-
tros gastos com a doença. “A
gente já sabe a progressão de
um paciente com diabetes que
não é bem tratado. Ele evolui
muitas vezes para lesões de

outros órgãos, como problemas
na visão, problema renal , den-
tre outros”, detalha.

No CEAD os pacientes con-
tam com atendimento multi-
disciplinar e serviço de en-
docrinologia, enfermagem,
nutrição, psicologia, fisiote-
rapia, serviço social e podo-
logia. Além disso, são reali-
zadas outras ações de incen-
tivo além dos atendimentos
ambulatoriais individualiza-
dos, como  a prática de ativi-
dade física com fisioterapia,
atividades em cozinha expe-
rimental e programa de tra-
tamento do pé diabético.

No caso das atividades em
cozinha experimental, os por-
tadores de diabetes recebem
orientações para o preparo de
suas refeições com a nutrição.
Já em relação ao programa de
tratamento do pé diabético, os
podólogos e enfermeiros rea-
lizam o cuidado com as unhas
e curativos, inclusive com uso
de laserterapia, além de ensi-
nar os usuários como realizar
a higiene e cuidados adequa-
dos dos pés em casa.

Os pacientes do CEAD tam-
bém contam com cirurgia me-
tabólica, procedimento que é
realizado 100% via videolapa-
roscopia, a partir de recomen-
dações médicas.

Diante da dificuldade desse
grupo de pessoas em encontrar
atendimento tanto no Sistema
único de Saúde (SuS), quanto
na iniciativa privada, devido
ao baixo número de profissio-
nais especializados no Estado,
a  instalação torna-se essencial,
principalmente para os usuá-
rios do SuS.

Desde junho de 2028, quan-

do foi inaugurada até abril
deste ano, a instalação já rea-
lizou 102.491 Consultas Am-
bulatoriais, 287 Cirurgias Me-
tabólicas e 27.484 Atendimen-
tos Multiprofissionais. Os dados
são referentes a consultas com
as especialidades de endocri-
nologia e cirurgia do aparelho
digestivo, serviço social, nu-
trição, fisioterapia, enferma-
gem e psicologia, além de pro-
gramas de tratamento do Pé
diabético, Podologia, cozinha
experimental, ações de ativi-
dade física e fisioterapia.

Além do CEAD, também foi
inaugurado o Centro de Servi-
ços Especializados. A unidade
visa fortalecer os atendimentos
ambulatoriais e será acoplado
ao Ambulatório de Medicina
Avançada (AMA) do HGG. A in-
tenção é oferecer os serviços
de hemodiálise para pacientes
que precisam fazer terapia dia-
lítica até que haja disponibili-
dade de vagas em clínicas pró-
ximas à residência do usuário.

Além disso, o local contará
com um Centro de terapia As-
sistida para a infusão de medi-
camentos intravenosos. Algu-
mas destas medicações, conhe-
cidas como imunobiológicos,
são encaminhadas via Central
Estadual de Medicação de Alto
Custo Juarez Barbosa e outras
medicações, como imunossu-
pressores para pulsoterapia são
fornecidos pelo próprio HGG. 

O novo espaço contará tam-
bém com leito-dia para aten-
dimento de pacientes em
acompanhamento da equipe
de transplante de medula óssea
e realização de pequenos pro-
cedimentos a nível ambulato-
rial. (Especial para O Hoje)

A nova 
instalação que
passa a integrar 
o complexo
assistencial 
do HGG foi
inaugurada nesta
segunda-feira (13)
durante evento

Cead ajuda goianos no controle do
diabetes com tratamento do SUS

Fotos: Divulgação/HGG

O Centro 

de Serviços

Especializados

também foi

inaugurado nesta

segunda-feira (13)

No Centro de Atenção ao Diabetes, são feitos atendimentos de endocrinologia, enfermagem, nutrição, psicologia, fisioterapia e podologia
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um tribunal alemão
decidiu nesta segunda-
feira (13) que os serviços
de segurança interna do
país podem continuar
tratando o partido de ex-
trema-direita Alternativa
para a Alemanha (AfD)
como uma legenda po-
tencialmente extremista,
o que significa que eles
podem seguir mantendo
o partido sob vigilância.

O Escritório Federal
para a Proteção da Cons-
tituição, encarregado de
proteger a ordem demo-
crática da Alemanha con-
tra ameaças extremistas,
tem classificado o AfD

como potencialmente ex-
tremista desde 2021.

Os juízes do tribunal
administrativo superior
em Muenster confirma-
ram a conclusão de um
tribunal inferior em
2022 de que a designa-
ção é proporcional e não
viola a Constituição ou
o direito civil europeu
ou nacional.

"O tribunal considera
que há provas suficien-
tes de que a AfD perse-
gue objetivos que vão
contra a dignidade hu-
mana de certos grupos
e contra a democracia",
escreveram os juízes.

Justiça alemã decide que
partido extremista atenta
contra a democracia

Os tanques israelenses
avançaram, nesta segunda-fei-
ra (13), no campo de refugiados
de Jabaliya, no Norte da Faixa
de Gaza, mostram os residentes
e os meios de comunicação li-
gados ao Hamas. Em Rafah,
ao Sul do enclave, perto da
fronteira com o Egito, as forças
israelitas intensificaram os
bombardeamentos aéreos e
terrestres nas zonas orientais
da cidade.

Segundo a Reuters, os tan-
ques tentavam avançar em di-
reção ao centro do campo. As
tropas israelenses teriam for-
çado centenas de palestinos
alojados em abrigos a aban-
donar o local. Segundo a Al Ja-
zeera, as forças israelenses es-
tão disparando contra ambu-
lâncias que tentam chegar aos
feridos, enquanto os ataques
aéreos israelenses atingem
áreas residenciais apinhadas,
no interior do campo de refu-
giados. Há o registro de vários
mortos e feridos. Jabaliya é o
maior dos oito campos de re-
fugiados da Faixa de Gaza –
que datam da guerra de 1948,
quando israel foi fundado.

No sábado (11), o exército
israelense emitiu ordens de
evacuação para os residentes
de Jabaliya, pedindo que aban-
donassem o local "imediata-
mente", uma vez que as suas
forças tentavam eliminar mi-
litantes do Hamas. "Estavam
bombardeando por todo lado,
incluindo perto de escolas que

acolhiam pessoas que perde-
ram as suas casas", afirmou
no domingo (12) à Reuters um
residente em Jabaliya. "A guer-
ra está recomeçando, é assim
que parece em Jabaliya".

O braço armado do Hamas
afirmou que os seus comba-
tentes estavam envolvidos em
tiroteios com as forças israeli-
tas em Rafah e em Jabaliya.
Em Rafah, perto da fronteira
com o Egito, israel intensificou
os bombardeios aéreos e ter-
restres no leste da cidade, ma-
tando pessoas em um ataque
aéreo a uma residência.

Os moradores afirmaram
que os tanques israelenses es-
tão agora estacionados a leste
da estrada de Salahuddin, que
corta a parte oriental da ci-

dade, com a rodovia cortada
por intensos combates. Os re-
sidentes acrescentaram que
a parte oriental de Rafah con-
tinua a ser uma "cidade fan-
tasma". Em israel, as Forças
de Defesa fizeram soar as si-
renes várias vezes em áreas
próximas de Gaza, alertando
para potenciais lançamentos
transfronteiriços de foguetes
e morteiros do Hamas.

O exército enviou tanques
de volta a Zeitoun, bem como
a Al-Sabra, onde os moradores
também relataram ataques que
destruíram várias habitações.
Na cidade de Rafah, no Sul do
país, vivem 1,4 milhão de pa-
lestinos, a maioria dos quais
deslocados devido aos bom-
bardeios e aos combates.

A operação militar de israel
em Gaza já matou pelo menos
35 mil palestinos, segundo o
Ministério da Saúde de Gaza.
Os bombardeios devastaram
o enclave e provocaram uma
profunda crise humanitária.

Deslocamento forçado
“As autoridades israelenses

continuam a emitir ordens
de deslocamento forçado (...).
isto está forçando os residen-
tes de Rafah a fugir para qual-
quer lado", escreveu o chefe
da agência da Nações unidas
para os refugiados palestinia-
nos (unrwa), Philippe lazza-
rini, na rede social X. "Falar
de zonas seguras é um erro",
acrescentou. "Falar de zonas
seguras é falso e enganador.

Nenhum lugar é seguro em
Gaza", escreveu.

A guerra foi desencadeada
por um ataque liderado pelo
Hamas, no Sul de israel em 7
de outubro, no qual cerca de
1,2 mil pessoas foram mortas
e mais de 250  foram feitas re-
féns, de acordo com os regis-
tros israelenses. 

Segundo israel, 620 sol-
dados foram mortos nos com-
bates, mais de metade dos
quais durante o ataque ini-
cial do Hamas.

O secretário de Estado
norte-americano Antony
Blinken, avisou no domingo
que israel se arriscava a en-
frentar uma insurreição em
Gaza sem um plano de pós-
guerra para o enclave.

Egito diz que
apoiará África do
Sul em acusação
de genocídio 
contra Israel

Tanques israelenses avançam no
campo de refugiados de Jabaliya

Em Rafah, ao Sul do enclave, perto da fronteira com o Egito, as forças israelenses intensificaram os bombardeiros aéreos e terrestres

O presidente russo, Vladi-
mir Putin, escolheu no domin-
go (12) de forma surpreendente
um economista civil como seu
novo ministro da Defesa, numa
tentativa de preparar a Rússia
para a guerra econômica, ten-
tando utilizar melhor as des-
pesas de defesa e aproveitar
uma maior inovação para ven-
cer na ucrânia.

Depois de mais de dois anos
de guerra, que custou pesadas
baixas a ambos os lados, Putin
propôs Andrei Belousov, um
ex-vice-primeiro-ministro de
65 anos especializado em eco-
nomia, para substituir seu alia-
do de longa data, Sergei Shoigu,
68, como ministro da Defesa.

Putin quer que Shoigu, en-
carregado da defesa desde
2012 e um aliado de longa
data, se torne secretário do
poderoso Conselho de Segu-
rança da Rússia, substituindo
o atual Nikolai Patrushev, e
também tenha responsabili-
dades pelo complexo militar-
industrial, disse o Kremlin.
Patrushev conseguirá um
novo emprego.

As mudanças, que certa-
mente serão aprovadas pelos
parlamentares, são as mais
significativas que Putin fez
ao comando militar desde o
envio de dezenas de milhares
de soldados para a ucrânia,
em fevereiro de 2022, no que
chamou de operação militar
especial.

O porta-voz do Kremlin,
Dmitry Peskov, disse que a mu-
dança fazia sentido porque a
Rússia se aproximava de uma
situação semelhante à da união
Soviética em meados da déca-
da de 1980, quando as autori-
dades militares e policiais res-
pondiam por 7,4% do produto
interno bruto (PiB).

isso, disse Peskov, signifi-
cava que era vital garantir
que tais despesas estivessem
alinhadas e melhor integra-
das na economia global do
país, razão pela qual Putin
queria agora um economista

civil no cargo do Ministério
da Defesa.

“Aquele que estiver mais
aberto às inovações será aquele
que sairá vitorioso no campo
de batalha”, disse Peskov.

Belousov, um antigo mi-
nistro da Economia conhecido
por ser muito próximo de Pu-
tin, partilha a visão do líder
russo de reconstruir um Es-
tado forte e também traba-
lhou com os principais tec-
nocratas de Putin que querem
maior inovação e estão aber-
tos a novas ideias.

A mudança, que apanhou
a elite desprevenida, indica
que Putin está disposto a re-
dobrar a sua aposta na guerra
na ucrânia e quer aproveitar
mais a economia da Rússia
para a guerra, depois de o Oci-
dente ter tentado, mas não ter
conseguido até agora, afundar
a economia com sanções.

Rússia nomeia economista
como ministro da defesa

Guerra do país com

a Ucrânia já dura

mais de dois anos

EDITAL DE 1º e 2º PÚBLICOS LEILÕES DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA 
1º Público Leilão: 23/05/2024, às 10:40hs / 2º Público Leilão: 24/05/2024, às 10:40hs  

1º Leilão: R$ 215.000,00 (duzentos 
e quinze mil reais) 2º leilão: R$ 155.321,94 (cento e cinquenta e cinco mil, trezentos e vinte e 
um reais e noventa e quatro centavos).
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Letícia Leite 

O Estado de Goiás sediará,
pela sétima vez, entre os dias
16 e 26 de junho, o Festival do
Boneco, que se tornou tradição
tanto para artistas bonequeiros
do país e do mundo, quanto
para o público que aguarda pela
oportunidade de conhecer obras
e personagens que encantam e
emocionam adultos e crianças
com a magia de cenas que re-
criam e remontam fantasias,
sonhos e realidade. A mostra
acontece desde 2009, e neste
ano reúne os principais faze-
dores de uma arte milenar: o
teatro de formas animadas. Este
ano o evento foi estendido para
outras cidades além de Goiânia,
e será apresentado também em
Anápolis e Pirenópolis.

A programação incluiu 23
obras, apresentação musical,
palestra com o criador dos mes-
tres do teatro lambe-lambe e
a oficina com a marionetista
izabela Nascente. A expectativa
é de que a sétima edição atinja
milhares de pessoas, com ati-
vidades gratuitas em teatros,
praças, escolas e espaços cultu-
rais de Goiânia, Anápolis e Pi-
renópolis. No festival, a arte en-
contra a educação em espetá-
culos especiais dedicados às es-
colas de Goiânia. O primeiro
deles acontece na sexta-feira,
17 de junho, às 11h. O espetáculo
‘Bendito os Beneditos’, do grupo
inventor de Sonhos, Olhos
D'Agua/GO, entretém as crianças
do Centro de Ensino e Pesquisa
Aplicada à Educação -
CEPAE/uFG, com bonecos sain-
do de malas para encantar por
personagens fascinantes como
Dona Quitéria e João Redondo,
mamulengos com os quais o
inventor de Sonhos trabalha
há mais de 20 anos.

Na segunda-feira (20), é a
vez do Coletivo Justina e do
teatro ludos, apresentarem o
Dr. Raimundo para os alunos
da Escola Municipal laurindo
Sobreira do Amaral. O espetá-
culo apresenta um menino di-
ferente das outras crianças por

meio de um livro, que cria de
forma participativa sua própria
terra maravilhosa chamada ta-
tipirum. Com elementos brasi-
leiros e referências aos mitos
brasileiros, o drama inspirador
promete cativar o público com
uma história de comprometi-
mento e empatia. A terceira
imersão do Festival na escola
acontece por meio das caixas
de teatro de lambe-lambe, com
o Coletivo lambes Goiano e a
sua Feira do Espiar. Nela, os
alunos assistem um a um pe-
quenas apresentações dentro
das casas de espetáculo, parti-
cipam artistas de Goiânia, Aná-
polis e Aparecida de Goiânia,
que se dividem em diferentes
formações para suas apresen-
tações. A intervenção aconte-
cerá na terça-feira (21), na Escola
Municipal Dona Belinhas.

O teatro lambe-lambe é um
teatro em miniatura e indepen-
dente com uma semente de his-
tórias que floresce na imagina-
ção de cada espectador em ape-
nas 3 minutos. Para ver a per-
formance em miniatura, o es-
pectador deve olhar através de
uma pequena abertura e acom-
panhar a história com perso-

nagens, dramaturgia, luz, som
e todos os elementos que com-
põem um espaço expositivo de
tamanho normal. Este estilo de
teatro brasileiro foi criado pelas
artistas nordestinas Denise di
Santos e ismine lima, em Sal-
vador/BA, em 1989, e leva o
nome dos quase extintos fotó-
grafos de cordeiros (também
conhecidos como fotógrafos de
praça), já que o formato da
caixa cênica itinerante é se-
melhante às câmeras antigas
desses fotógrafos. Graças à sua
fácil mobilidade e adaptabili-
dade, é uma forma democrática
de fazer teatro que permite
chegar aos mais diversos pú-
blicos, especialmente aqueles
que o teatro tradicional não
consegue atingir. Será organi-
zada pela primeira vez uma
apresentação  com a partici-
pação de 14 espetáculos de
teatro lambe-lambe, represen-
tantes de cinco Estados e um
do Chile, com destaque, para
uma das criadoras desta téc-
nica, a baiana Denise Di Santos,
que apresenta a primeira per-
formance teatral lambe-lambe,
‘A Dança do Parto’. (Especial
para O Hoje)

Sétima edição terá dez dias de intensa programação de espetáculos locais, nacionais e internacionais

Com apresentações em Goiânia, Anápolis e Pirenópolis, o evento 
traz uma das criadoras do Teatro de Lambe-Lambe, Denise Di Santos

Essência

Programação

Quinta-Feira (16/5)
19h: teatro Sesc Centro - estreia de ‘Barbas’ - Cia de teatro nu escuro
(Gyn/GO)

Sexta-Feira (17/5) 
11h: CePae/uFG - ‘Bendito os Beneditos’ - inventor de Sonhos (Olhos
D’agua/GO)
19h: teatro Sesc Centro - ‘Vida Secreta das Fraldas’ - terra imaginária
(São Paulo/SP)

SáBaDO (18/5)
15h: teatro Sesc Centro - ‘expedição Pacífico’ - Cia truks (São
Paulo/SP)
19h: Oficina Cultural Geppetto - ‘Seu Geraldo Voz e Violão’ - Pigmalião
escultura que Mexe (Belo Horizonte/MG)

DOMinGO (19/5)
15h: Parque Mutirama - ‘Benedito, abençoado e Bendizido’ - Mamu-
lengo Fuzuê (Ceilândia/DF)

SeGunDa-Feira (20/5) 
14h: esc. Mun. Laurindo Sobreira do amaral (Jardim São José) - ‘Dr.
raimundo’ - Coletiva Justina e teatro Ludos (aparecida de
Goiânia/GO)

terça-Feira (21/5) 
15h30:  esc. Mun. Dona Belinha (Vila isaura) - ‘Feira de espiar’ - Cole-
tivo Lambes Goianos (Goiânia/GO)

Quinta-Feira (23/5)
19h: Parque ipiranga (anápolis) - Mostra itinerante de teatro Lambe-
lambe: a Dança do Parto; Guerra; tupi or not tupi?; elza; rosa; Julieta;
O Mestre tocador; O destino de Croquete; O Mundo após o parto;
Sopa de Pedra; um caminho para amar; a Cripta; teatro a la carta.

Sexta-Feira (24/5) 
10h: Oficina Cultural Geppetto - roda de Conversa: O teatro de ani-
mação - Com a Mestra Denise di Santos
20h: teatro Goiânia - ‘Habita-me’ - Carolina Garcia Marques
(Morro reuter/rS)

SáBaDO (25/5) 
18h30: Comunidade educacional de Pirenópolis - Coepi (Pirenópolis)
- Mostra itinerante de teatro Lambe-lambe

DOMinGO (26/5)
17h: Oficina Cultural Geppetto - Mostra itinerante de teatro Lambe-
lambe com participação especial de Denise Di Santos e ‘a Dança do
Parto’ de Salvador/Ba
19h: Oficina Cultural Geppetto - Show Musical com Zabumba de Chita

SáBaDO (8/6) 
14h às 18h: Comunidade educacional de Pirenópolis - Coepi (Pirenó-
polis/GO) - Oficina: Bonecos de vários materiais com a oficineira iza-
bela nascente

Festival do Boneco

Paulo Balardim

Layza Vasconcelos
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lançado em 2019,
‘ideias para adiar o
fim do mundo’ reúne
a transcrição de três
palestras proferidas
por Ailton Krenak em
lisboa, Portugal – in-
tituladas ‘ideias para
adiar o fim do mun-
do’, ‘Do sonho e da
terra’ e ‘A humanida-
de que pensamos ser’.

Atravessando os
três textos está o ques-
tionamento da perti-
nência da ideia de hu-
manidade que o Oci-
dente tecnoindustrial,
enformado pelo
modo de produção ca-
pitalista, produziu e
alçou à condição de
um universal. Para
Krenak, o que se apre-
senta dessa perspec-
tiva é uma ideia limi-
tada e parcial de hu-
manidade, um certo
‘clube da humanida-
de’, cujas credenciais
de pertencimento
passam por critérios
que ignoram a diver-
sidade das comuni-
dades humanas e
também o valor in-
trínseco de todas as
formas de vida que
convivem no planeta
– e do próprio planeta.

E conforme foi trazido à
tona na conversa sobre o
livro, ideias semelhantes de
integração com a natureza,
com o mundo, concepções
sobre a o caráter holístico
e orgânico da realidade
também se fazem e se fize-
ram presentes em discursos
no próprio ocidente euro-
cêntrico, como por exemplo
nos trabalhos dos pensado-
res do Romantismo.

ler e discutir as ideias de
Krenak no mês de celebração
e reflexão sobre os povos ori-
ginários, ainda mais em um
contexto de avanço frenético
da agenda desumanizante e
ecocida da extrema-direita
global, é como mergulhar em
um manancial de vida e res-
pirar um ar mais puro.

O autor
Ailton, nascido em Minas

Gerais em meio ao povo Kre-

nak, nas imediações do Rio
Doce, tornou-se uma das prin-
cipais vozes indígenas do nos-
so país. Depois de trabalhar
como jornalista no Paraná,
participou da assembleia na-
cional constituinte, onde, ao
discursar na tribuna, prota-
gonizou o marcante episódio
de pintar o rosto ao protestar
contra a omissão do Estado
brasileiro com relação aos
povos originários. (Especial
para O Hoje)

14 n Essência

Gênesis
Massá precisa agir com vio-

lência para fugir de ur. Terá
agradece a presença de todos
na viagem. ayla discute com ló.
sarai volta a pedir para abrão
arrumar outra esposa. adália e
gate (Mario Bregieira) são sur-
preendidos com um ataque de
Ziva (ana Paula Tabalipa). naor
desconfia de Massá. agar recebe
a visita de sua mãe no palácio.
Massá segue sua viagem. aat
se aproveita da fragilidade de
agar. abrão e sarai seguem fir-
mes com a caravana de Terá. 

no Rancho Fundo
Marcelo gouveia encontra

a turmalina paraíba escondida
na imagem do santo. Zefa leo-
nel se preocupa com a saúde
de Dona Manuela, que implora
para a amiga não contar o
ocorrido a artur. Blandina en-
contra a pedra preciosa com
Marcelo, e os dois a disputam.
Tia salete e Floro gostam uma
do outro. Fé sofre com o tra-
tamento de Tobias e Primo cí-
cero o ameaça. Zefa leonel
descobre que sua pedra pre-
ciosa foi roubada. 

Família é Tudo
netuno/léo não reconhece

otto, que avisa a seu cúmplice
misterioso. Paulina reage mal ao
encontro com Vênus, e ingere
vários comprimidos para tentar
se acalmar. lupita marca uma
reunião com Júpiter e seus ir-
mãos, na tentativa de desmas-
carar elisa. Tom revela a Vênus o
que descobriu sobre Mathias.
Wilson vê Paulina sair desorien-
tada e tenta ajudá-la. Plutão con-
vida nicole para sair. Paulina con-
fessa a Wilson que nunca deixou
de tomar seus medicamentos. 

a infância de 
Romeu e Julieta

Branca declara a Muke e
Trapaça que vai adotar chili-
que e Fê Dengosa. ainda sem
uma residência no bairro,
Dona Branca solicita a Hélio e
clara para trazer chilique e
Fê Dengosa para uma hospe-
dagem temporária na casa de-
les. em uma reunião, leandro
afirma a Hélio que ele não
está contente com o comando
de gláucia e Fred no cec e
deseja que Hélio volte a liderar
o centro esportivo.

Renascer
José inocêncio pede a Deo-

cleciano que aconselhe João Pe-
dro. Pastor lívio tenta fazer José
inocêncio acreditar que o casa-
mento de João Pedro não foi
armado pela família de sandra.
Damião tenta convencer João
Pedro a não se casar com a
filha de egídio. egídio demonstra
interesse nas terras de José ino-
cêncio, ao saber do casamento
da filha. Pastor lívio informa a
José inocêncio que egídio ga-
rantiu que não fará nenhuma
retaliação a João Pedro.

RESUMO
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De noVelas

Gessinger 
rouba a cena 
em Goiânia
Multi-instrumentalista é um gênio da
música brasileira. E não à toa reuniu
centenas de pessoas para vê-lo, ou
revê-lo, no último sábado

Felipe Cardoso

Humberto subiu ao palco
da Arena Multiplace, no úl-
timo final de semana, ligei-
ramente rouco. Ninguém,
porém, se incomodou com
o fato. Afinal, era Humberto
Gessinger no microfone. Em
outras palavras, um dos
maiores e mais talentosos
nomes da música brasileira.
Rouco ou não, pouco im-
porta, até porque Humberto
se provou capaz (como pou-
cos seriam) de sustentar
quase duas horas de um
show marcado, sobretudo,
pela qualidade técnica.

A turnê ‘Quatro Cantos
de um Mundo Redondo’ reú-
ne nada mais, nada menos
que os maiores sucessos da
trajetória do músico, e, claro,
do Engenheiros do Hawaii -
queira ou não, ambos são
inseparáveis. Em resumo,
um compilado de clássicos
capaz de levantar a plateia
logo nas primeiras notas. 

No auge dos seus 60 anos,
sendo quase 40 deles dedi-
cados aos palcos, Humberto
descobriu a dose certa entre
a interação e a entrega. Ele
sabe fazer bonito quando
toca o baixo, a gaita, o teclado,
ou, às vezes, todos eles juntos.
O multi-instrumentalista é
inegavelmente um gênio da
música brasileira, e não à
toa reuniu centenas de pes-
soas para vê-lo, ou revê-lo,
no último sábado (11/6). 

Ele chegou vestido de
branco. inteiramente de
branco. O contraste ficou a
cargo do verde pujante de
um baixo imponente que
costuma acompanhá-lo. E
garantiu, como sempre, a
alegria de todos.

um trabalho, imagino,
que se tornou ainda mais
desafiador para o gaúcho
que vive dentro de Gessin-
ger. No palco, um artista
com a missão de levar feli-
cidade a um país que teste-

munha, neste momento, ce-
nas de tanta tristeza. 

Há exatos sete dias antes
do show do último sábado,
todos sabem, Porto Alegre, a
cidade natal de Humberto,
e diversas outras vizinhas,
viveram o primeiro dia de
um pesadelo aparentemente
interminável. Enchentes
inundaram os municípios e
destruíram tudo. literalmen-
te tudo. Como se não bastas-
se, a catástrofe ceifou cente-
nas de vidas e afetou, de al-
guma forma, a vida de mais
de 1,5 milhão de pessoas.

Humberto falou sobre o
assunto. Pouco, mas o sufi-
ciente. Agradeceu o apoio
dos irmãos de Goiás e todo
Brasil. Ao citar o Rio Grande
do Sul, foi interrompido
imediatamente por uma
onda de aplausos. Ele estava
em Recife quando, nas pa-
lavras dele, “tudo aconte-
ceu”. Não pôde retornar ao
seu estado e precisou dar
continuidade na programa-
ção de uma turnê com agen-
da confirmada em todo país. 

A missão do artista Hum-
berto Gessinger se tornou
mais árdua diante desse con-
texto. Afinal, por trás da ves-
timenta inteiramente branca,
como quem busca paz para
um coração angustiado, mora
um homem que é pai, sogro,
marido, cidadão, gaúcho. 

Ao falar sobre o assunto,
agradeceu (três vezes) os
brasileiros pelo apoio. la-
mentou a necessidade de
momentos como esse para
expressarmos a união na-
tural do nosso povo. E ter-
minou afirmando que todo
alimento arrecadado pela
organização do show será
imediatamente enviado às
famílias do Sul. Depois, tocou
mais umas quatro e deixou
o palco com o semblante de
missão cumprida. E, claro,
de quem mal pode esperar
pela hora de voltar para
casa. (Especial para O Hoje)

Vestido de branco, Humberto Gessinger contrastou com seu
baixo imponente, trazendo alegria e energia para o público

LIVRARIA
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O autor argumenta

que a visão

eurocêntrica da

condição humana

deve ser

confrontada com

perspectivas

holísticas e

orgânicas da

realidade, presentes

também em

pensadores do

romantismo no

próprio Ocidente

Luana Avelar

As reflexões de Ailton
Krenak sobre a humanidade
Livro reúne palestras do líder indígena que 
questionam a visão eurocêntrica da condição humana
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Luana Avelar

Quem é pai ou mãe de
pet sabe que os animais de
estimação ganham um papel
especial na vida dos mem-
bros da família. Foi com
essa realidade em mente
que a escritora e editora He-
loisa Hernandez do Nasci-
mento publicou a Coleção
Pets, para os tutores regis-
trarem seus principais mo-
mentos ao lado dos bichos.

"Acredito que guardar re-
gistros dos momentos que vi-
vemos é muito importante e
significativo, é um cuidado,
uma valorização daquilo de
que gostamos, é nosso reflexo,
mostra um pouco quem so-
mos", afirma a autora.

A Coleção convida os lei-
tores a refletirem sobre os
laços de afeto com os animais
de estimação. "Antes de fazer
a Coleção Pets, pediram para

eu fazer um livro de bebê
que pudesse ser utilizado tan-
to para meninos como para
meninas. Então optei por uti-
lizar imagens de bichinhos
fofos", explica Heloisa.

Segundo a autora, desde
a pandemia, a adoção de pets
cresceu muito, no Brasil e no
mundo, e a relação que os

tutores têm com seus bichi-
nhos de estimação é cada vez
mais próxima. "Hoje há mui-
tas pessoas morando sozi-
nhas, em apartamentos, os
casais têm menos filhos e a
população de idosos cresce
no país... tudo isso favorece
a adoção de pets, que passam
a ser considerados como par-

te da família", pontua.
Além das memórias afeti-

vas, a autora destaca a im-
portância de registrar essas
histórias. "Acredito que guar-
dar registros dos momentos
que vivemos é muito impor-
tante e significativo, é um
cuidado, uma valorização da-
quilo de que gostamos, é nos-
so reflexo, mostra um pouco
quem somos", afirma. Ela
também compartilha que sua
própria vivência com um ca-
chorrinho que a acompanhou
durante uma caminhada à
noite é uma de suas memó-
rias mais especiais.

Heloisa pretende ampliar
seu projeto de livros que
promovam a escrita pessoal
e a autoexpressão. "A pró-
xima publicação será a mais
ampla delas, um livro que
propõe uma escrita biográ-
fica desde a ancestralidade",
revela a autora.

Essência n 15

Mônica Toy 
o goiânia shopping rece-

be o evento Mônica Toy, uma
atração temática voltada para
crianças de 2 a 12 anos. lo-
calizado na Praça de eventos,
Piso 1, o evento oferece um
circuito de atividades com
brincadeiras infláveis, jogos
digitais, piscina de bolinhas,
escorregador e oficina de pin-
turinha. o valor dos ingressos
varia de acordo com a dura-
ção do tempo de diversão,
sendo r$ 40 para 30 minutos
e r$ 55 para 60 minutos.
crianças com deficiência têm
entrada gratuita, e menores
de 6 anos devem estar acom-
panhados por um adulto, que
também não paga entrada.
o evento funciona das 10h
às 22h de segunda a sábado,
e das 14h às 20h aos domin-
gos, e estará disponível até
o dia 16 de junho. Quando:
até 16 de junho. onde: av. T-
10, nº 1300, st. Bueno – goiâ-
nia. Horário: 10h. 

exposição Circuito das Ca-
valhadas 

a mostra artística ‘circuito

das cavalhadas’ estará em
exibição até 28 de maio, com
visitação gratuita de segun-
da a sexta-feira, das 9h às
17h, no Museu da imagem
e do som. a exposição apre-
senta obras em escultura de
Valmir neves e Viníciu Fa-
gundes, grafite da artista
Thainá Junger, fotografias
de Michelly Matos e vídeos
da Kam Filmes, destacando
personagens das cavalha-
das em cerâmica, esculturas
botânicas de frutos secos
do cerrado, grafite com os
principais ícones dos festejos

e vídeos que revelam as sin-
gularidades das encenações
dos 13 municípios partici-
pantes do circuito das ca-
valhadas em 2023. Quando:
até 28 de maio. onde: Praça
cívica, nº 2, st. central –
goiânia. Horário: 9h. entrada
gratuita.

Museu das ilusões
sabe aquelas situações

que nos fazem quebrar a
cabeça para descobrir se
realmente acreditamos no
que vemos?! esta é uma das
sensações que o Museu das

ilusões traz aos seus visi-
tantes. a exposição instala-
da em um espaço amplo,
no Passeio das Águas, de
terça-feira a sábado, das
10h às 22h, com entradas
até às 21h, e domingos e
feriados das 12h às 20h,
com entrada até às 19h. os
ingressos podem ser adqui-
ridos através do site (sym-
pla.com). Quando: terça-fei-
ra a sábado. onde: av. Pe-
rimetral norte, nº 8303, Fa-
zenda caveiras – goiânia.
Horário: 10h, 12h. ingres-
sos: (sympla.com).

Celeiro de artes
com a iniciativa de cele-

brar a riqueza da arte goia-
na, a exposição inédita
'goiânia celeiro de artes:
acervo de Zilca rodrigues
de lima (1970-1990)', acon-
tece até o dia 11 de junho,
na galeria 588 art show,
de segunda a sexta-feira,
das 13h às 18h, com entra-
da gratuita. Quando: até 11
de junho. onde: rua c-167,
n°58, Jardim américa –
goiânia. Horário: 13h. en-
trada gratuita.

As aventuras da Turma da Mônica desembarcaram na Praça de
Eventos do Goiânia Shopping oferecendo diversão para crianças
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Flay sobre quem critica sua
ajuda às vitimas das en-
chentes: “não levanta a
bunda do sofá”

Flay usou suas redes so-
ciais neste sábado para revelar
as críticas que recebeu após
sua chegada ao rio grande
do sul, onde participa de tra-
balhos voluntários de auxílio
às vítimas das enchentes. ela
expressou frustração com as
acusações de que estaria se
aproveitando da situação para
ganhar mais visibilidade. “es-
tou um pouco confusa com o
que vocês têm dentro do co-
ração, porque estou aqui para
servir a Deus, unicamente por
humanidade, pelo meu senso
de amor ao próximo. nin-
guém sai do conforto de sua
casa para vir passar o que es-
tamos passando e ver o que
estamos vendo por causa de
curtidas”, declarou Flay. a can-
tora enfatizou que sua pre-
sença na região é motivada
por genuína preocupação e
desejo de ajudar as pessoas
afetadas pela tragédia. (oFu-
xico, esther rocha)

isabelle e Matteus feste-
jam primeiro mês de na-
moro com presente de fãs

isabelle nogueira e Mat-
teus amaral encontraram uma
forma especial de comemorar
um momento marcante de
seu relacionamento. no últi-

mo sábado (11), isabelle com-
partilhou com seus seguidores
o presente enviado por ad-
miradores simbolizando o ani-
versário de um mês de seu
primeiro beijo com Matteus,
ocorrido durante as semanas
finais do BBB 24. o presente
incluiu uma carta e um bolo

temático, marcando a data
em que os dois selaram o que
a carta descreve como “uma
grande loucura tribal”. a men-
sagem, repleta de referências
ao momento e ao programa,
relembra com humor o beijo
que isabelle achou que não
seria captado claramente pe-

las câmeras. “Dia 11/05 é co-
memorado 1 mês que essa
grande loucura tribal foi se-
lada no quarto fadas (sim,
aquele beijo que a isabelle
pensou que o câmera não ia
pegar direito, mas teve um
grande ZooM)”, detalha a car-
ta. (oFuxico, esther rocha)

Karoline Lima nega gravi-
dez e rebate comparação
com Virginia

Karoline lima está atual-
mente em um relacionamento
com léo Pereira. ela é mãe
de cecília, filha com éder Mi-
litão. recentemente, os segui-
dores da web teorizaram que
ela estaria grávida novamente,
algo que ela fez questão de
rebater na última sexta-feira
(10). “Você está com cara de
grávida, bora revelar logo para
gente”, disparou uma segui-
dora. Karoline lima, porém,
nega gravidez: “Mas já disse
que eu não estou. acabei de
fazer uma lipo, mulher, se tem
algum volume aqui ainda é
inchaço ou é cocô”. entretanto,
isso não impediu os seguido-
res de insistirem na curiosi-
dade, e memo que Karoline
lima nega a gravidez eles
compararam com Virginia Fon-
seca, que engravidou pouco
tempo depois de fazer a ci-
rurgia plástica. a influencia-
dora então rebateu novamen-
te. (oFuxico, raphael araujo)

CELEBRIDADES

No último
domingo (12),
iZA celebra um
marco especial:
seu primeiro
Dia das Mães.
A cantora, que
está à espera
de seu primei-
ro filho, com-
partilhou sua
alegria nas re-
des sociais. Em
sua conta no
instagram, iZA
postou uma
mensagem to-
cante, desta-
cando a força
do vínculo mãe-filho.
“Hoje é dia das mães e o
meu primeiro curtindo
essa data com meu mini
talismã crescendo forte
aqui dentro. Hoje eu de-

dico essa música para to-
das as mães e filhos que
têm a troca mais potente
que existe no universo!
um amor puro”, disse na
publicação. (OFuxico, Es-
ther Rocha)

Yuri Lima se declara para IZA no Dia
das Mães: “Primeiro de muitos”

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

é essencial avaliar o seu mo-
mento de vida atual, para romper
com relações e pessoas que atra-
palham o seu progresso finan-
ceiro. Para um grupo de arianos,
essa experiência solicita que você
apenas saia de ambientes com-
petitivos.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

os assuntos em família ten-
dem a ficar mais agitados e você
deve avaliar as suas posturas para
que possa se posicionar com qua-
lidade. é difícil aceitar que os seus
rivais estão inseridos na sua pró-
pria família.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

a relação com os parentes ou
com pessoas muito próximas fica
mais agitado e brigas podem se
apresentar. Busque avaliar o seu
momento em relação a eles e
passe um filtro necessário para
que a sua jornada tome um rumo
mais harmonioso. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

a sua experiência financeira e
profissional passam por grandes
turbulências, exatamente porque
você precisa se apropriar da sua
vocação. não espere que um gru-
po de pessoas te compreenda da
maneira que gostaria. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

é um dia muito importante,
porque você deve tomar uma
decisão radical, que vai romper
com estruturas muito sólidas,
contudo, concomitante vai abrir
novas portas. o que você precisa
fazer é desafiador.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

o medo esmaga a alma e o
coloca numa situação de aprisio-
namento emocional e psicológico.
a sua visão sobre liberdade deve
ser renovada para olhar com mais
carinho para as suas necessidades
pessoais e afetivas.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Você está prestes a romper
com um projeto ou um grupo de
pessoas, e acredite, isso será o
melhor para o seu processo evo-
lutivo. essa experiência tem uma
conexão com os seus valores e
em alguns casos pode mexer com
estruturas financeiras. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

analise quem é a pessoa que
está saindo da sua vida, porque
o seu exercício neste novo ciclo,
é aprender a soltar essa pessoa
com amor e respeito. essa pes-
soa vai evoluir e você vai ver
isso acontecer.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

o seu modo de pensar pode
atrapalhar o seu processo evolu-
tivo, por isso é essencial se abrir
para viver numa nova cidade, uma
nova filosofia de vida e edificar
novas crenças.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

é essencial se preparar para
o que está por vir, porque neste
novo contexto de vida, terá que
desapegar praticamente de
tudo. essa experiência engloba
a compreensão do que realmen-
te te faz feliz, e conectar-se com
a sua essência.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

se você estiver aberto a
compreender e aceitar os fatos
como eles são, vai perceber
que uma pessoa importante
para a sua experiência, está
encerrando um ciclo e iniciando
uma nova jornada.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

o seu trabalho ou a sua forma
de trabalhar não é mais a mesma,
e faz tempo que isso vem acon-
tecendo. Hoje, é essencial que
faça uma avaliação profunda so-
bre como tudo isso vem sendo
administrado por você. 

Com a Coleção Pets, Heloisa pretende ampliar seu projeto 
de livros que promove a escrita pessoal e a autoexpressão

Pets: os novos membros da família
Divulgação
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16 n Essência

Luana Avelar 

A banda Jovem Dionísio lan-
çou na última sexta-feira (10),
seu novo álbum ‘Ontem Eu ti-
nha Certeza (Hoje Eu tenho
Mais)’, que agora está disponível
em todas as plataformas digi-
tais. O projeto conta com 12
faixas que navegam entre di-
ferentes ritmos do Pop e Hip
Hop, explorando referências
musicais de cada integrante e
consolidando o lugar conquis-
tado pelo grupo como um dos
principais nomes da nova cena
musical brasileira. O álbum
tem participações especiais de
Arnaldo Antunes, Menos é Mais
e homenagem à obra de Paulo
leminski.

De acordo com o vocalista
Bernardo Pasquali, “com cer-
teza é a melhor coisa que fize-
mos até agora, em todos os sen-
tidos”. “temos muito mais cer-
teza das ideias que tentávamos
alcançar antes e, por isso, con-
seguimos ir mais a fundo em
todas as histórias que a Jovem
Dionísio queria contar. Esse
disco tem um conglomerado
de todas as nossas vontades
nesses últimos tempos, de todas
as músicas que gostaríamos de

ter feito.”
O novo álbum chega para

uma nova fase mais madura
da banda, celebrando a versa-
tilidade dos curitibanos Ber-

nardo Pasquali, Fufa, Gustavo
Karam, Ber Hey e Mendão.
Após um primeiro disco de su-
cesso e hits como ‘Acorda, Pe-
drinho’ e ‘Ponto de Exclamação’,
a banda prova seu talento ao
percorrer novos caminhos que
vão de arranjos dançantes de
Miami Bass até um Funk mais
eletrônico, ao mesmo tempo
em que preserva sua essência
em melodias tranquilas e com-
posições marcantes.

Produzido por tó Brandi-
leone, lucas Suckow, thiago
Ramalho e a própria Jovem
Dionísio, o álbum vem acom-
panhado de dois videoclipes
cuidadosamente produzidos,
sendo um do single ‘Neste
Contexto’, lançado em março,
e outro ainda por lançar. O
grupo se prepara, ainda, para

uma turnê pelo Brasil que já
conta com diversas datas que
serão divulgadas ao longo dos
próximos meses.

“Não fazíamos ideia de
como seria aquela primeira
tour, mas agora conseguimos
olhar para trás e entender tudo
que aconteceu. Sentamos na
frente do computador e temos
muito mais vontades para co-
locar nas músicas. Esse disco é
o resumo perfeito de todas as
nossas ideias e desejos, a banda
chegou aonde queria”, finaliza
o integrante Belni.

Sobre Jovem Dionísio
Jovem Dionísio é uma ban-

da brasileira composta por Ber-
nardo Pasquali no vocal, Rafael
Dunajski Mendes ‘Fufa’ na gui-
tarra, Gustavo Karam no baixo,

Bernardo Hey ‘Ber Hey’ no te-
clado e Gabriel Dunajski Men-
des ‘Mendão’ na bateria. For-
mada em 2019 na cidade de
Curitiba (PR), foi a segunda
banda desde 2018 a ocupar o
topo do ranking de top 50
Streamings do Brasil após o
lançamento de ‘Acorda, Pedri-
nho’ em 2022.

Em pouco mais de um ano,
o sucesso meteórico da música
rendeu ao grupo, ainda, o pri-
meiro lugar da Billboard, 4 tur-
nês europeias, incluindo um
show no Rock in Rio lisboa,
mais de 80 apresentações, in-
dicação às principais premia-
ções da época, além de partici-
pações em programas de tele-
visão e uma colaboração com
Marcos Valle, em ‘Melhor do
Mundo’ (Especial para O Hoje)

Banda de Curitiba
traz 12 faixas que
navegam entre
pop e hip hop,
com participações
especiais de
Arnaldo Antunes,
Menos é Mais e
homenagem a
Paulo Leminski

Jovem Dionísio lança novo álbum

Após um primeiro

disco de sucesso e

hits como ‘Acorda,

Pedrinho’ e ‘Ponto

de Exclamação’, 

a banda prova 

seu talento ao

percorrer novos

caminhos

Felipe Fonseca

eSTReiaS

Planeta dos Macacos: O Rei-
nado (Kingdom of the Planet
of the apes, 2024). Duração:
2h 25min. Direção : Wes Ball.
elenco: owen Teague, Freya al-
lan, Peter Macon. gênero: ação,
aventura, Ficção científica. Mui-
tas sociedades de macacos
cresceram desde quando césar
levou seu povo a um oásis, en-
quanto os humanos foram re-
duzidos a sobreviver e se es-
conder nas sombras. apesar
de ser responsável pela segu-
rança da nova geração de pri-
matas evoluídos, muitos não
conhecem os feitos de césar.
cinemark Flamboyant: 14h,
15h, 16h15, 17h, 18h, 18h40,
19h20, 20h10, 21h. cinemark
Passeio das Águas: 14h, 15h,
16h15, 17h10, 18h, 18h50,
19h30, 20h10, 21h, 21h50. Ki-
noplex goiânia: 14h, 14h30,
15h, 17h, 17h30, 18h, 19h, 20h,
20h30, 21h. cineflix aparecida:
15h30, 16h, 18h30, 19h, 21h30,
22h. Moviecom Buriti: 16h15,
17h, 19h, 20h, 21h20. 

eM CaRTaZ

Garfield: Fora de Casa (The
garfield Movie, 2024, eua) Du-
ração: 1h 41min. Direção: Mark
Dindal. elenco: chris Pratt, Han-
nah Waddingham, samuel l.
Jackson. gênero: aventura, ani-
mação, comédia, Família. em
garfield: Fora de casa, o amado
gato de estimação laranja (du-
blado por chris Pratt) está de
volta para mais uma aventura
inesquecível: após reencontrar
seu pai, o gato de rua Vic (du-
blado por samuel l. Jackson),
que não via há muito tempo,
garfield e o cãozinho odie aca-
bam se envolvendo em um ar-
riscado assalto. cinemark Flam-
boyant: 14h10, 14h50, 15h50,

16h40, 17h20, 18h10, 19h,
19h45, 20h30. cinemark Passeio
das Águas: 14h10, 14h50, 15h50,
16h40, 17h20, 18h10, 19h,
19h45, 20h30. Kinoplex goiânia:
14h10, 16h20, 18h40, 20h40.
cineflix aparecida: 14h30,
16h20, 15h50, 19h10. Moviecom
Buriti: 15h10, 17h20, 19h30.

A Teia (sleeping Dogs, 2024, eua)

Duração: 1h 50min. Direção:
adam cooper. elenco: russell
crowe, Karen gillan, Marton cso-
kas. gênero: ação, Policial, sus-
pense. a teia, é um emocionante
thriller de suspense policial, onde
o ex-detetive de homicídios, roy
Freeman, está passando por um
tratamento intensivo contra o
alzheimer e é forçado a revisitar
um caso do qual não consegue
se lembrar. cineflix aparecida:
21h. Moviecom Buriti: 21h45.

Férias Trocadas (Férias Trocadas,
2024, Brasil) Duração: 1h 30min.
Direção: Bruno Barreto. elenco:
edmilson Filho, Klara castanho,
aline campos. gênero: comédia.
após ganhar uma rifa para uma
viagem ao exterior com a família,
Zé acaba indo para o local errado
do hotel, ocupando espação de
edu, já que ambos compartilham
o mesmo nome. cineflix apareci-
da: 18h40. Moviecom Buriti: 21h50

Rivais (challengers, 2024, eua)
Duração: 2h 11min. Direção:
luca guadagnino. elenco: Zen-
daya, Josh o’conoor, Mike Faist.
gênero: Drama, romance. Três
jogadores em um torneio de
tênis enfrentam velhas rivali-
dades dentro e fora da quadra.
cinemark Flamboyant: 21h20.
Kinoplex goiânia: 16h10. cinex
oscar niemeyer: 16h.

O Dublê (The Fall guy, 2024)
Duração 2h 7min. Direção: Da-
vid leitch. elenco: ryan gosling,
emily Blunt, aaron Taylor-John-
son. gênero: ação, comédia,
drama. a história acompanha
colt seavers (ryan gosling),
um dublê de Hollywood que
precisou abandonar a vida de
acrobacias perigosas após so-
frer um acidente.  cinemark
Flamboyant: 15h40. cinemark
Passeio das Águas: 15h40,
22h10. Kinoplex goiânia: 18h10.

cineflix aparecida: 19h05,
21h55. Moviecom Buriti: 16h40,
19h15, cinex oscar niemeyer:
13h30, 18h40, 21h00.

Guerra Civil (civil War, 2024)
Duração 1h 49min. Direção: alex
garland. elenco: Kirsten Dunst,
Wagner Moura, cailee spaeny.
gênero: ação, suspense. guerra
civil apresenta um cenário polí-
tico onde motivos são secundá-
rios. na trama, o espectador é
jogado no meio de uma guerra
civil norte-americana. cinemark
Flamboyant: 15h30, 18h25,
21h35. Kinoplex goiânia: 15h40,
20h50. Moviecom Buriti: 21h20.
cinex oscar niemeyer: 16h10.

Ghostbusters: Apocalipse de
Gelo (ghostbusters: Frozen em-
pire, 2024). Duração: 1h 56min.
Direção: gil Kenan. elenco: Paul
rudd, carrie coon, Finn Wolf-
hard. gênero: ação, aventura,
Fantasia. nesta sequência da
franquia ghostbusters, a família
spengler retorna para onde
tudo começou: a famosa esta-
ção de bombeiros em nova
York. Moviecom Buriti: 21h40.

Godzilla e Kong - O Novo Im-
pério (godzilla x Kong: The
new empire, 2024) Duração:
1h55min. Direção: Direção:
adam Wingard. elenco: re-
becca Hall, Brian Tyree Henry,
Dan stevens. gênero: ação,
Fantasia, Ficção científica. Mer-
gulhando profundamente nos
mistérios da ilha da caveira e
nas origens da Terra oca, o
filme irá explorar a antiga ba-
talha de Titãs que ajudou a
forjar esses seres extraordi-
nários e os ligou à humanida-
de para sempre. cinemark
Passeio das Águas: 21h20. Ki-
noplex goiânia: 20h50. cineflix
aparecida: 21h30. Moviecom
Buriti: 16h30, 19h.

tCINEMA

O filme traz a

angustia de viver

em meio a uma

guerra civil, onde

quem esta a frente

da batalha muitas

vezes não sabe ao

menos o motivo de

estar lutando
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Maria Eduarda Correia

O mercado de trabalho está
muito aquecido na construção
civil. Somente no segundo bi-
mestre de 2024, o setor regis-
trou 81,7 mil novos postos de
trabalho no Brasil, 32,8% a
mais que o total gerado no
mesmo período de 2023. Desde
2020, o setor apresenta cons-
tante aumento de novos tra-
balhadores. Do início da pan-
demia até o primeiro bimestre
de 2024, gerou cerca de 712
mil novos postos.

E Goiás tem sido destaque
na geração de empregos na
construção civil. Nos primeiros
dois meses do ano, foram ge-
radas 4,7 mil novas vagas no
Estado, que desta forma ocupa
a 6ª posição no ranking nacio-
nal.  São Paulo é o primeiro co-
locado (30,2 mil vagas), seguido
por Minas Gerais (9,3 mil), Rio
de Janeiro (6,6 mil), Santa Ca-
tarina e Paraná (6 mil cada).

Já Goiânia se destaca como
a terceira cidade no Brasil que
mais gera empregos no setor,
com mais de 2 mil novas opor-

tunidades somente nos dois
primeiros meses deste ano,
atrás apenas das capitais São
Paulo (11,8 mil) e Rio de Ja-
neiro (5,3 mil). Os dados foram
divulgados pela Câmara Bra-
sileira da indústria da Cons-
trução (CBiC) e pelo Serviço
Social da indústria (Sesi).

O avanço do número de
trabalhadores com carteira as-
sinada na construção civil evi-
dencia o ritmo de atividades
das empresas do setor. Até fe-
vereiro de 2024, o setor pos-

suía, em todo o País, 2,829 mi-
lhões de trabalhadores. No
mesmo período do ano ante-
rior este número era de 2,652
milhões. Ou seja, houve cres-
cimento de 6,7% (cerca de 178
mil novos trabalhadores).

todos os três segmentos do
setor apresentaram melhor de-
sempenho nos primeiros meses
de 2024 em relação ao ano an-
terior. A construção de edifícios
registrou aumento de 5,7% (58,5
mil trabalhadores). Nas obras
de infraestrutura, a alta foi de

7,2%, ou seja, 52,3 mil novas
vagas; e nos serviços especiali-
zados o incremento foi de 7,4%
(67 mil trabalhadores).

Perspectivas para 2024
O número crescente de no-

vas vagas é justificado pelo au-
mento na quantidade de lan-
çamentos, seja de condomínios
verticais ou horizontais. As
perspectivas para o setor no
Brasil em 2024 são positivas.

“A indústria deve se be-
neficiar de uma maior de-
manda por infraestrutura e
construções residenciais, es-
pecialmente com a retomada
do programa Minha Casa,
Minha Vida, que está movi-
mentando o mercado com
novos lançamentos e ven-
das”, pontua Carolina lacer-
da, gerente de desenvolvi-
mento imobiliário de uma
incorporadora.

Carolina explica ainda que
as expectativas são de conti-
nuação da redução da taxa Se-
lic, os juros básicos do Banco
Central, o que deve facilitar o
acesso ao crédito e estimular
ainda mais os investimentos
no setor.

Escassez de mão de obra
Com o crescimento expo-

nencial na oferta de empregos,
incorporadoras e construtoras
goianas relatam falta de mão
de obra. uma pesquisa da Câ-
mara Brasileira da indústria

da Construção com 800 em-
presas, realizada no ano pas-
sado, já apontava a dificuldade
em contratar profissionais
qualificados. De acordo com
o levantamento, sete em cada
dez construtoras sofrem com
a escassez.

Para Carolina lacerda, entre
as principais barreiras enfren-
tadas no setor estão a falta de
mão de obra qualificada e as
incertezas econômicas e polí-
ticas. “Esse cenário pode afetar
as expectativas e o volume de
contratos. Além disso, a cap-
tação de empregos é desafiada
pela necessidade constante de
adaptar-se a novas tecnologias
e regulamentações. isto exige
investimentos contínuos em
treinamento e atualização dos
trabalhadores”, explica.

O mercado enfrenta a falta
de profissionais, como mestres
de obras, pedreiros, eletricistas,
carpinteiros e engenheiros. Para
lidar com isso, muitas empresas
estão investindo em treinamen-
to e capacitação, além de buscar
a automatização de processos
para reduzir a dependência de
trabalho intensivo. “A utilização
de tecnologias como o Building
information Modeling (BiM) e
práticas de construção susten-
tável estão se tornando mais co-
muns, visando não apenas me-
lhorar a eficiência mas também
atrair um novo perfil de profis-
sionais qualificados para o setor”,
finaliza. (Especial para O Hoje)
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Negócios

No ranking da ge-
ração de novas va-
gas em 2024, da
CBIC, Goiás ocupa
6ª posição entre os
Estados e Goiânia
desponta com o ter-
ceiro lugar entre as
cidades brasileiras

Goiânia é a 3ª cidade que mais
gera empregos na construção

Somente no segundo
bimestre de 2024, o
setor registrou 81,7
mil novos postos de
trabalho no Brasil,
32,8% a mais que o
total gerado no mesmo
período de 2023

Fotos: Divulgação

TERÇA-FEIRA, 14 DE MAIO DE 2024







Concursos
20 n CONCURSOS

A Prefeitura de Camaragibe,
na Região Metropolitana de Re-
cife (PE), abriu um novo concurso
público com remunerações que
chegam a R$ 4.499,39. O certame
oferece 200 vagas para o cargo
de Professor do Ensino Funda-
mental i. Entre os requisitos, o
candidato deve ter formação su-
perior em Pedagogia.

As inscrições devem ser fei-
tas até o dia 28 de maio no
site do instituto AOCP, insti-
tuição organizadora do certa-
me, no endereço eletrônico
www.institutoaocp.org.br. Já
o pagamento da taxa de ins-
crição poderá ser efetuado até
o dia 29 do mesmo mês.

A prova objetiva está pre-
vista para ocorrer no dia 28
de julho deste ano, em Ca-
maragibe, mas também po-
derá ser aplicada em cidades
vizinhas, caso o número de
inscritos exceda a capacidade
de alocação do município.

Os candidatos devem se
manter atentos ao site da or-
ganizadora, que é o canal ofi-
cial do concurso, para ficarem
por dentro de todos os deta-

lhes e etapas da seleção.

Banca organizadora
é uma associação civil sem

fins lucrativos e econômicos,

sediada em Maringá, no no-
roeste do Paraná. Há mais de
uma década, a instituição or-
ganiza processos seletivos e
concursos públicos em todo o

país e colabora com entidades
por meio de programas sociais
através do assessoramento téc-
nico, administrativo e finan-
ceiro. (Especial para O Hoje)

Remunerações
passam dos R$ 4
mil. Prova objetiva
está prevista para
ser aplicada no
dia 28 de julho

Prefeitura de Camaragibe
oferece 200 vagas em concurso

A Prefeitura de
Camaragibe, na Região
Metropolitana de Recife
(PE), abriu um novo
concurso público com
remunerações que
chegam a R$ 4.499,39

Victor Patricio

Divulgação

Divulgação/Prefeitura de Camaragibe
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